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Вытесняя механизм торможения
о  РАБОТЕ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА ОБЛАСТИ В ЯНВАРЕ- МАЕ 1988 ГОДА

В январе— мае в промышленности области достигнуто 
улучшение вьшолнения договорных обязательств по по
ставкам продукЦ|Ии в соответствии с государственным за
казом и по прямым связям на основании договоров с по
требителями, Обязательства выполнены на 98,6 процента 
против 96,9 в январе—мае 1987 года. Нарушили, дого
ворную дисциплину 22,3 процента объединений и пред
приятий ( в январе— мае 1987 года — 33,9). Недопостав
лено продукции на сумму 13,5 млн. рублей (в январе— 
мае 1987 г. — 26,7).

Производство промышленной продукции возросло на 5 
процентов. ■

Промышленными предприятиями области в январе— 
апреле получено 140,6 млн. рублей прибыли, что состав
ляет от общего объема 60 процентов. К соответствующе
му периоду прошлого года объем прибыли возрос на 4 
процента, сверх плана получено 5,8 млн. рублей прибыли.

Вместе р тем 50 (28 процентов от общего количества) 
промышленных предприятий недополучили 11,5 млн. руб
лей прибыли, среди них—производственные объединения 
«Нефтехимический комбинат» (92 процента), «Сибэлектро- 
мотор» (76), «Контур» (99,9), завод режущих инстру
ментов (81), завод КПД (62), комбинат хлебопродуктов 
(51) и другие. Завод ГПЗ-5 при планируемой прибыли 
допустил убыток в 685 тысяч рублей.

За январь—апрель промышленными предприятиями 
области уплачено 1 1 , 6  млн. рублей штрафов, из них за 
недопоставку продукции—6,3 млн. рублей. Значительные 
суммы штрафов уплатили объединения: «Нефтехимичес
кий комбинат» — 2,7 млн. рублей, из них за недопостав
ку продукции—1,7 млн. рублей, «Сибэлектромотор»— 1,2 
млн. рублей, из них за недопоставку продукции— 1 ,1  млн. 
рублей, «Контур» — 613 тыс. рублей, завод режущих 
инструментов — 459 тыс. рублей, ГПЗ-5 — 694 тыс., 
рублей.

Выполнение договорных обязательств по поставкам 
продукции и темпы роста объема производства по народ
нохозяйственным ком1Плексам характеризуются следую
щим:
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Топливно - энергетический 
комплекс

РЭУ «Томскэнерго» 
Объединение «Томск
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Машиностроительный
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Объединение «Сибкабель» 
Объединение «Сибэлек

тромотор»
Объединение «Сибэлектро- 
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"Летний комплекс

ПОЛУГОДОВОЙ
ВЫПОЛНЕН

16 июня агропромыш
ленное объединение об
ласти выполнило полуго
довой план производства 
и продажи мяса государ
ству на 1 0 1  процент, мо- 
лока — ца 1 0 2  процента. 
Ко второй половине июня 
Молчановский район про
дал мяса 125 процентов 
к полугодовому плану, 
Кожевниковский — 123, 
Бакчарский — 119, Зы
рянский — 118, Алек
сандровский — 114. Про
дажа мяса свиней, кур и 
крупного рогатого скота 
продолжается. К концу 
июня все районы должны 
выполнить государствен, 
ный план, а перевыпол
нение его по области зна
чительно увеличится.

Молока продано по об
ласти 113 процентов к 
уровню прошлого года. 
Сейчас суточный надой 
на корову в среднем по 
области превышает уро
вень прошлого года на 
0.3 килограмма, С отста
ванием работают лишь 
животноводы Асиновско- 
го. Зырянского и Пара- 
бельского районов.

Н. ШЕСТАКОВА.
ЗАБОТЯСЬ 

О КАЧЕСТВЕ
Чтобы обеспечить об

щественное стадо Колпа- 
шевского района концен
трированными кормами, 
нужно продать государ
ству в обмен 7—8 тысяч 
тонн витаминной травя
ной .муки. В выигрыше 
окажется то хозяйство, 
где се качеству уделят 
самое серьезное внима
ние. Ведь в отличие от 
прошлых лет обмен гра

нул на концентраты бу
дет производиться не 
один к одному, а в зави
симости от классности. 
Продал тонну первокласс
ной муки — получай 
1 . 2 0 0  килограммов ком
бикорма, а за второкласс
ную —  всего 800.

К достижению высоко
го качества ведут два пу
ти: выдерживание сроков 
уборки трав и соблюде
ние технологии приготов
ления витаминных гра
нул. Открыли кормо
заготовительный сезон 
механизаторы . птицесов- 
хоза «Колпашевский». В 
отряде на протяжении 
многих лет трудятся од
ни и те же люди. Форма 
организации труда — 
бригадный подряд. Се
зонное обязательство — 
550 тонн. Совхозный 
АВМ-0,65 в работе 
круглые сутки. С первых 
дней коллективы смен 
справляются с заданием. 
Уже определился кол
лектив — лидер социа
листического соревнова
ния. Это смена машини
ста С. Шабалы в соста
ве косаря М. Казарина и 
возчика массы В. Яков
лева. На счету коллекти
ва 24 тонны высококаче
ственного корма. Всего 
на четыре тонны отста
ла от них в производстве 
смена машиниста Ю. Пен
кина.

Вслед за птицесовхо- 
зом включились в зеле
ную страду механизато
ры, о&луживающие АВМ 
в совхозах «Чажемтов- 
ский», «Петропавловский», 
ОПХ «Нарымское». Всего 

северяне приготовили более 
60 тонн витаминных гра
нул.

Н. АФАНАСЬЕВА.

Подшипниковый завод 97,3 1 0 0 3,4
Химико-лесной комплекс 98 31 4.6
п/о «Томский нефтехи-

мический комбинат» 96,7 1 0 0 1.4
Объединение «Томлес- 

;пром» 98.5 27 3,3
Завод резиновой обуви 99,1 1 0 0 13,7

Агропромышленный
комплекс 99,8 9 5,7

Облагропром 99,7 1 2 9.6
Объединение рыбной про-

мышленности 1 0 0 ■ — — 13,1
■управление хлебопродук-

тов 1 0 0 —■ 1

Управление хлебопекар-'
ной про.мышленности 1 0 0 — 7,7

Строительный комплекс 96,5 38 —0 , 8

Управление «Главтомск-
строй» 97,4 25 1,3

Объединение «Томскстрой-
материалы» 95,1 1 0 0 —4,1

Трест «Томлесстрой»
* * *

96,5 33 — 1 ,2

Управление местной про
мышленности 98,4 27

Управление топливной
промышленности

Легкая промын/ленность
99,6 17 — 5,8
85,5 2 0 —10,5

ДАННЫЕ О ВЫПОЛНЕНИИ ПЛАНА ПРОИЗВОД
СТВА ВАЖНЕЙШИХ ВИДОВ ПРОДУКЦИИ

ДАННЫЕ О РАБОТЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ В ЯНВА
РЕ —МАЕ 1988 ГОДА ПО РАЙОНАМ ОБЛАСТИ
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г. Трмск, 
в т. ч. районы:
Ленинский
Кировский
Советский
Октябрьский
г. Стрежевой 

Александровский 
Асиновский 
Бакчарский 
Верхнекетский 
Зырянский 
Каргасокский 
Кожевниковский 
Колпашевский - 
Кривошеинский 
Молчановский 
Парабельский 
Пе^омайский. 
Тегульдетский 
Томский 
Чаинский 
Шегарский

98.1

99,4
97.2 
97 
98,1

33

26
53
43
2 0

6,5

1 0 0 — 3.5
1 0 0 — - 1 4 ,3
96,5 50 —0 , 6

1 0 0 — 12,5
98,6 2 0 5,7

1 0 0 . — 1 0
1 0 0 — —0.7
1 0 0 — 8,9

98,9 27 0 .1
99,1 17 —3.5

1 0 0 — 3.4
1 0 0 — 1,7
98,9 40 4,9

1 0 0 —т 6 , 1
99,9 1 2 2

1 0 0 — 7,1
99,8 33 14,5

Нефть (включая газовый 
конденсат) — тысяч тонн 

Газ—миллионов кубичес
ких метров

Электродвигатели пере
менного тока с высотой оси 
вращения 63—450 мм, ты
сяч штук

Элект,родцига»геДи щалой 
мощности — тысяч штук 

Вентиляторы — штук 
Отбойные молотки — ты

сяч штук
Приборы, средства авто

матизации и запчасти к ним
— тысяч рублей 

Подшипники — тысяч
штук

Металлорежущий инстру
мент — тысяч рублей 

Электролампы осветитель
ные — тысяч штук 

Эмальпровода и обмоточ
ные провода — тоня 

Полипропилен — тысяч 
тонн

Метанол —  тысяч тонн 
Карбамидные смолы — 

тысяч тонн
формалин ' технический

— тысяч тонн
Вывозка древесины — , 

тысяч кубических метров 
Пиломатериалы — тысяч 

кубических метров
Кирпич строительный — 

миллионов штук условного 
кирпича

Сборные железобетонные 
конструкции и детали — 
тысяч /кубических метров 

Производство товаров 
народного потребления 

Изделия легкой 
промышленности 

Продукция швейной про
мышленности в оптовых це
нах — тысяч рублей 

Резиновая обувь — тысяч 
пар

Кожаная обувь — тысяч 
пар,

в т. ч. детская 
Валяная обувь — тысяч 

пар
Верхний трикотаж — ты

сяч штук
Детский трикотаж — ты

сяч штук
Чулочно-носочные изде

лия — тысяч штук
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6013,2 1 0 0 , 6 103

151,3 1 1 0 99,6

233,3 96 114

45,9 73 131
15027 100,7 126

80,4' 1 0 1 1 1 1

24285 105 . 114

23950 1 0 0 , 2 98

14548 99,2 1 0 2

76287 97 94

8985 99,8 1 1 0

43,7 105 119
2 1 1 , 8 74 6 8

54,3- 85 236

98 84 183

4833,8 108 1 0 1

687,1 100,9 100,4

90,9 94 92

158,7 92 1 0 1

17004 175 159

10382 93 98

271 77 91
108 127 в 5 раз

80 104 104

307 103 107

217 104 108

17 113 106
(Окончание на 3-й стр.)

Ж Д И Т Е  К О Р А Б Л Ь
Два лучших капитана- 

томяча Н. Н. Крысов и П. И. 
Страхов (первый работал на 
теплоходе «Ракета», второй— 
на «Заре») вместе с началь
ником ’ Томского речного 
порта, заместителем началь

ника Западно-Сибирского па
роходства П. Т. Драчевым 
вылетели на Клязьменское 
водохранилище. Там будут 
проходить испытания речно
го транспорта нового поко
ления — корабля-амфибии

на воздушной подушке.
— В будущем году, — 

сказал нашему корреспон
денту П. Т. Драчев,— впер
вые в стране мы открываем 
круглогодовую пассажир
скую линию Томск — 
Красный Яр. С октября и 
по май корабль-амфибия бу
дет совершать рейсы по

зимним рекам Томь и Обь. 
На борт такой корабль берет 
32 пассажира. Я, как заме
ститель председателя госко- 
миссии, вместе с двумя Луч
шими капитанами буду уча
ствовать в испытаниях и 
приемке корабля нового 
класса.

Зарплату-на мыло?
сеЧто же вы делаете, люди!!» i— так и хочется спросить каждого, кто выносит из 

магазинов пачками, ящиками, мешками стиральные порошки и мыло.
Очередная «болезнь» по

сетила наш город. Ни с того 
ни с сего резко повысился 
спрос на стиральный поро
шок, банное мыло, средства 
для чистки унитазов. Явле
ние небывалое даже для ви
давших виды старейших 
торговых работников. Жара 
и теснота торговых площа
дей не смущают растущие, 
как на дрожжах. очереди, 
жаждущие увеличить запасы 
прогнозируемого слухами де
фицита.

— Слава богу, теперь 
жить будем, — протискива
ется от прилавка через тол
пу старушка с подростком. 
В руках у обоих — десятка 
три пачек порошка и полная 
сетка хозяйственного мыла.

— Не, жалко пенсию, ба
буля? — спрашивает кассир.

— На, такое дело жалеть 
нечего.

А в чем же все-таки «де
ло»?

— У меня дочка из Ново
сибирска приехала,— делит
ся своими соображениями 
работница манометрового 
завода В. В, Гулина, — го
ворит: «Мама, срочно запа
сайся солью, спячками, ча
ем, стиральным порошком. 
В Новосибирске что-то не
ладное творится». Я, конеч
но, посмеялась над ней. го

ворю: не повторяй глупости. 
А через несколько дней смо
трю: народ ■ действительно
запасается. Вот тоже прибе
жала. Хотя, честно говоря, 
не верю, что этого «добра» 
не будет.

~  Ну и зря не верите, — 
вмешалась в разговор моло
дая женщина, навьюченная 
авоськами с товарами без 
срока давности. — Я вам 
точно скажу: скоро масла
растительного не будет, кру
пы, муки и не исключено, 
что соли. С сахаром вон что 
получилось. А вы не верите.

По очереди прокатились 
одобрительные возгласы.

— Товарищи, я вам еще 
раз поясняю, — охрипшим 
голосом пытается перекри
чать толпу продавец, — все 
эти товары у нас в доста
точном количестве, хватит 
еще на ваших внуков. Куда 
вам столько?

— В Кемерове тоже гово
рили. что все есть, а со
ли и спичек не купишь. Вот 
до чего дожили, — кричит 
пожилой мужчина.

— А вы сами в Кемерове 
были?

—Мне люди рассказали...
Взмыленные грузчики еле 

успевают подносить новые 
партии. Чтобы хоть как-то 
сократить очередь, за прила
вок встали товароведы, ди

ректор магазина. И такую 
картину можно было наблю
дать вчера в каждой секции 
бытовой химии.

— Ажиотаж начался при
мерно три дня назад, —рас
сказывает администратор ма
газина «Спутник» К. И. 
Зоммер. — Сегодня мы про
дали три тонны стирального 
порошка. А в обычные дни 
этого количества хватало 
больше чем на полмесяца. 
Разобрали даже те сорта мы
ла, которые годами пыли
лись на складе. К примеру, 
в нашем филиале — магази
не № 18, что на улице Усо
ва, дневная выручка— 2  ты
сячи 650 рублей, а сегодня 
только на мыле и порошке 
сделали 4 тысячи рублей. И 
вот что интересно: те, кто 
распускает слухи, пытаются 
приписать свои действия 
торговле: якобы продавцы
специально закинули «ут
ку», чтобы выполнить план. 
Но пусть тогда хоть один че
ловек назовет конкретного 
работника торговли, который 
заявил, что над этими това
рами нависла угроза дефици
та.

К счастью, «запасливых» 
к «доверчивых» людей в на
шем городе оказалось . не 
так уж много. В редакцию 
в эти дни звонят рабочие, 
преподаватели вузов, сту

денты, просят повлиять на 
«паникеров», призвать их 
со страниц газеты, с экра
нов телевизоров не позорить 
наш город. Многие уже про
чли корреспонденцию в га
зете «Известия» за 15 июня 
о такой же ситуации в Но
восибирске и понимают, что 
кому-то хочется нас просто 
одурачить.

Начальник областного уп
равления торговли В. И. Де- 
мура сегодня позвонил сво
им коллегам в Кемерово и 
Новосибирск, поинтересо
вался реальной обстановкой. 
Вот что он рассказал:

— Люди убедились, что. 
сколько бы они ни закупа
ли, полки в магазинах от 
этого не пустеют. Теперь ус
покоились. Кстати, «порош
ковый» и «спичечный» ажи
отаж продолжался там все
го несколько дней. Уверен, 
что и томичи быстро успоко
ятся. Директора магазинов 
ведут разъяснительную ра
боту. Чтобы не допустить 
перебоев в торговле этими то
варами и не «подкармли
вать» версию предполагае
мого дефицита, мы вынуж
дены сейчас снимать маши
ны, грузчиков с других не 
менее необходимых групп 
товаров. Но кому от этого 
лучше?

Т. ЕВГБНЬЕВА.

Мы не без оснований сеголня тревожимся за судьбы 
села, видя, как наши вынчскничи школ, дети животново
дов с первых шагов сам>н т о я т р .т ы ю й  жизни обходят сто
роной ферму. И мечтаем, как хорошо было бы, если б го
рожане стали переезжать на село. Фантастика? Нет! Пе
рестройка и эту мечт> начинает претворять в жизнь. Эн
тузиасты из города едут возрождать неперспективные се
ла.

К ним смело можно отнести Сергея Лапшина, дояра 
Нижнетигинской фермы, электрика по своей основной 
профессии. (Родился и вырос он в городе, но после армии 
выбрал своей судьбой крестьянское дело. Активному ком
сомольцу и в Нижней Тнге жить интересно. Животноводы 
знают, сколь ответственна должность дояра в родильном 
отделении, где от его добросовестности зависят не только 
завтрашние /надои, но и здоровье телят.

НА СНИМКЕ; Сергей Лапшин.
Фото Л. Петроченко.

Чаинский район.
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Корреспонденция «Без 
свиноводства не обойтись», 
опубликованная 24 мая в 
«Красном знамени», пере
кликается с публикацией га
зеты «Известия» («Сами се
бе кормильцы») и наводит 
на мысль, что мы, партий
ные и советские работники, 
слишком долго ведем раз
говоры вокруг самой акту
альной в стране проблемы 
— продовольственной — и 
не переходим к действиям. 
В публикации о свиновод
стве очень правильно ока
зано: «Населению стало не
где купить поросят. А в ре
зультате желающих приоб-, 
рести мясо в магазине ста
ло много больше, самого же 
свиного мяса меньше».

Что нам мешает изменить 
положение? Казалось бы, от
бросить все условности, со
брать воедино накопленный 
опыт и материальные ресур
сы и сделать то, что в са
мое ближайшее время при
несло бы реальный резуль
тат. Продать сотни и тыся
чи . поросят для селян. В 
статье «Сами себе кормиль
цы» первый секретарь Ке
меровского обкома КПСС 
В. Бакатин делает анализ 
просчетов, которые мешают 
решить в области продоволь
ственную проблему, инфор
мирует читателей, что ре
ально сделано: «В личные
хозяйства продано 1 2 0  ты
сяч поросят, три с полови
ной миллиона цыплят и 
утят». А ведь это значит, 
что уже в октябре-ноябре 
кемеровчане бУДУт с мясом. 
Наша область взяла обяза
тельство иметь в личных по
дворьях ■ 1 0 0 . 0 0 0  поросят. 
Если судить по тем темпам, 
которыми оно выполняется, 
то пожинать плоды мы смо
жем не раньше будущего го
да. Что же мешает нам ре
шить проблемы в развитии 
свиноводства?

В приложении к решению 
№ 90 Асиновского горис
полкома «О развитии лич: 
ных подсобных хозяйств 
граждан и мерах увеличе
ния производства продук
тов питания» названы кон
кретные цифры по продаже 
населению поросят: совхоз
имени Ленина — 100 голов, 
совхоз «Новиковский» — 
100, совхоз «Коммунист» — 
100. В приложении к это
му решению написано, что 
Лайский леспромхоз дол
жен продать населению 500 
поросят. Напрашивается во
прос: неужели у сельско
хозяйственного предприятия, 
имеющего фонды на комби
корма, зоотехническую и ве
теринарную службы, мень
ше возможности по произ
водству поросят, чем у лес- 
KHKOB?"

Или в том же решении 
поручается Батуринскому 
ДОКу уже в этом году в з 
растить и продать 50 поро
сят. Прошло уже почти пол
года, надо быть реалистом 
и понимать, что от этого 
коллектива не удастся полу

чить ничего. А ведь в Ба
турине, кроме того, есть и 
реальная возможность по
лучить и продать от 750 до 
тысячи голов поросят. Пер
вые шаги в этом направле
нии уже сделаны. Коллек
тив Лайского леспромхоза 
поставил перед собой зада
чу к концу года ввести в 
строй свиноматочник на сто 
маток. Мы знаем, что он 
слов на ветер не бросает. 
Обидно только, что мы, ра
ботники поселкового Совета, 
не можем оказать помощи 
лесникам даже материала
ми — строительным брусом, 
кирпичом, цементом или 
шифером.

Псшытка объединить уси
лия Батуринского ДОКа и 
Лайского леспромхоза (ста
тья в областной газете «Впе
ред, но медленно») была 
воспринята весьма своеоб
разно. Администрация тре
ста «Томскгазстрой» через 
коллектив Батуринского 
ДОКа постаралась сделать 
все, чтобы очернить меня, 
председателя поселкового 
Совета, в глазах батуринцев 
и не заниматься поросята
ми.

Об этих событиях не мог
ли не узнать работники 
Асиновского райисполкома 
и горкома партии. В разго
воре с председателем рай
исполкома А. И. Реннитом 
по телефоиу они были на
званы «боями местного зна
чения». Я. как коммунист и 
)првдс!гавитель СоивтскоЙвла! 
сти, считаю, что такое отно
шение является самым на
стоящим тормозом пере
стройки. И не только в мас
штабах нашего поселка. На
ше неумение заставить ува
жать и выполнять решения 
правительства и местной 
власти приводит к тому, что 
в Батурине из 3.200 жите
лей имеют возможность 
приобрести мясные продук
ты только работники торго
вых организаций. Батурин- 
скрго ДОКа, который имеет 
на них фонды, и инвалиды. 
Все это вызывает упреки, 
нервозность среди населе
ния.

Вновь возвращаясь к 
«Известиям», цитирую'; «Сей
час каждый сельский тру
женик Кузбасса обеспечи
вает мясом 15 человек, мо
локом — 17». Я не знаю, 
сколько человек обеспечива
ет продуктами работник 
асиновского совхоза, но ду
маю, что гораздо меньше. 
Поэтому считаю, что пора 
работникам наших партий
ных и советских органов 
разобраться с обстановкой 
благодушия и сытости, ца
рящей во многих организа
циях, и по всей строгости 
спросить с тех, кто при
нимает невыполняемые, ре
шения или сознательно са
ботирует их реализацию. 
Работать должны все.

В. АНТИНГ,
председатель Батурян- 

скрго исполкома.
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И у  МЕНЯ ВОПРОС"
а Недавно в Доме поли- 
S тического просвещения 
5 состоялась встреча ,кощ- 
S сомольцев томских вузов 
Е с первым секретарем 
S Томского обкома КПСС, 
S делегатом XIX партийной 
В конференции В. И. Зор- 
S .кальцевым. Во встрече 
В приняли участие секре- 
В тарь обкома партии Н. П. 
В Кириллов, член бюро об- 
В кома КПСС, редактор га- 
В зеты «Красное знамя» 
В Н. Г. Нестеренко, канди- 
В дат в члены бюро обкома 
В КПСС, первый секретарь 

' В обкома комсомола С. Куз* 
В нецов.
В В. И. Зоркальцев рас- 
В сказал молодежи о рна- 
В ченни и существе Тези- 
S сов ЦК к XIX партконфе- 
Е ренцин, подробно остано- 
В вился на некоторых их 
Е положениях. А затем от- 
В ветнл на вопросы пред- 
Е ставнтелей студенчества.

Ахунбаев, ТГУ: — Вик
тор Ильич, в своем выступ
лении вы сказали, что на 
страницах областной газеты 
«Красное знамя» обсужда
лись кандидаты в делегаты 
XIX партконференции. Я 
считаю, что как такового об
суждения не было. У нас в 
университете многие не со
гласны с составом томской 
делегации.

В. И. Зоркальцев: — Ход
обсуждения кандидатур дей
ствительно широко осве
щался в газете «Красное 
знамя», по телевидению и 
радио. Публиковались от
клики по выдвижению ряда 
кандидатур. Обсуждение 
их проходило в течение не
дели. А если кто-то не со
гласен с какими-то выдвину
тыми кандидатурами, так в 
этом я.не вижу, ничего пре
досудительного. Это хорошо, 
что у людей разные мнения. 
Такое сейчас время, когда 
как раз и нужны разные, но 
искренние суждения.

Студентка ТПИ: — Если 
вам предоставится возмож
ность выступить на парткон
ференции, о каких пробле
мах Томской области вы бу
дете говорить?

В. И. Зоркальцев: —Пре
дварительно я ' могу сказать 
так. Мы планируем настой
чиво отстаивать территори
альный аспект в управлении 
экономикой. и всей жизнью 
областц. Повести разговор о 
ее правах. В этом мь1 видим 
огромный смысл. Территк*- 
рия должна иметь админи
стративную и экономическую 
самостоятельность, как лю
бой трудовой коллектив. Тог
да будут созданы условия 
для всемерного развития де
мократии. Вчера, на встре
че со студентами политехни
ческого института, я уже го
ворил, как изменилась ситу
ация в нашем \  областном 
агропромышленной комп
лексе. В течение' двух лет 
мы имели возможность пере
распределить ресурсы, кото
рыми располагаем, укрепить 
и расширить базу перера
ботки. За последние два го
да область .в- два раза боль
ше. чем за предыдущую пя
тилетку, израсходовала на* 
эти цели капитальных вло
жений, на 16 процентов уве
личилось производство про
дуктов питания. Возможно
сти территории при работе 
в автономном режиме позво
лят управлять этим, процес
сом' и распределять средст
ва так. как это нужно и с 
научной, и с практической 
точки зрения. Это первое, о 
чем бы я сказал на парт
конференции.

Второе. Это вопрос о выс
шей школе. Я выступал» на 
февральском Пленуме ЦК 
КПСС и высказал свои суж
дения по проблемам томской 
науки. О чем сказал бы сей
час? Нет самостоятельности 
у вузов, кафедр, деканов в 
формировании своих про
грамм, структуры. Судите 
сами: профессор на равных 
говорит с министром о науч

ных проблемах и робеет, 
когда из министерства при
езжает инспектор с провер
кой выполнения учебного 
плана, соответствует ли ко
личество часов, спущенных 
министерством. Думаю, чем 
самостоятельнее вуз, кафед
ра, преподаватель, тем бога
че, разнообразнее процесс 
обучения, научных исследо
ваний.

И третий момент. Если 
будет дана возможность вы
ступить на партконференции, 
о(5язательно подниму проб
лемы развития села. Когда 
я веду разговор о селе, ча
сто бываю субъективен, Се
дом очень много приходит
ся заниматься. Проблем 
здесь действительно немало, 

* еще й на ваш век хватит. 
Деревня сегодня как никог
да бьет нас откатной волной 
за то пренебрежение, с ко
торым мы относились к ней 
десятилетиями. Село не сра
зу реагирует на капитальные 
вложения, порой через де
сятки лет. Нынешнее село 
требует троекратных вложе
ний. Но как найти резервы, 
чтобы не подорвать основу 
села? Вот об этом, я счи
таю, нужно обязательно по
говорить на предстоящем фо
руме.

Коненно, это далеко не 
полный перечень проблем, о 
которых »хотелось бы ска
зать. Волнует многое — и 
ход экономической реформы, 
и демократизация существен
ной жизни, и повышение бо
евитости партийных органи
заций в борьбе за пере
стройку, и многое другое.

Студент ТПИ:— Не знаю, 
относится ли мой вопрос к 
теме разговора, но считаю 
его . актуальным. Почему 
студенчеству выдали только 
по одному талону на сахар? 
Ведь чай — наша основная 
еда.

В. И. Зоркальцев: — Во
прос правильный. То, что 
вам выдали только по одно
му талону, для меня но- 
ность. Такого быть не дол
жно. С вашим вопросом мы 
разберемся.

В. Алексеев, секретарь 
комЦтета комсомола ТМИ:
— В Тезисах ,слабо отраже
но партийное ̂  и политическое 
руководство '  комсомолом. 
Каково ваше мнение на этот 
счет?

В. И. Зоркальцев: — Ну
жно полагать, что эти воп
росы будут более полно ос
вещены на конференции. 
Это вытекает даже из хода 
обсуждения Тезисов ЦК 
КПСС. В частности, профессор 
М. С. Кузнецов из универси
тета говорил о целесообраз
ности посвятить вопросу о 
партийном руководстве ком
сомолом один из Пленумов 
ЦК КПСС.

Шибаева, ТИАСУР: —
Виктор Ильич, вы сказали, 
что почти неделю шло обсу
ждение кандидатур в деле
гаты партконференции. У 
нас в институте коммунисты 
собрались только в конце 
недели, перед самым плену
мом.

В. И. Зоркальцев: — Но,
если бы захотели, могли со
браться и раньше. Обсуждая 
эту проблему, надо исходить 
из решений июньского Пле
нума, где было сказано: из
брать делегатов на конфе
ренцию на пленумах обко
ма. Предложения вносило 
бюро обкома КПСС, предва
рительно посоветовавшись с 
горкомами, райкомами, пар
тийными организациями и 
трудовыми коллективами. 
Параллельно шли собрания, 
на которых кандидатов вы
двигали на открытых парт
собраниях, и в трудовых кол
лективах. Ни одна кандида
тура не прошла без предва
рительного обсуждения в 
партийных организациях, на 
совещаниях первых секре
тарей райкомов и горкомов 
партии, трудовых коллекти
вах.' .

Записка из зала: — Томск 
считается зоной трезвости.

Зачем возобновляют прода
жу водки?

В. И. Зоркальцев: — От
куда, интересно, у вас, ре
бята, , такая информация? 
Нигде в городе водкой мага
зины не торгуют.

Галь, ТПИ: — Виктор
Ильич, что вы думаете о 
возрождении Центральной 
Контрольной Комиссии?

В. И. Зоркальцев: — От
ношусь к этому положи
тельно. В Тезисах о ЦКК 
сказано четко. Вчитайтесь.

Краева, ТПИ: — Очень
много наказов делегатам кон
ференции, предложений. Что 
будете с ними делать?

В. И. Зоркальцев: —Фор
мирование предложений — 
это трудоемкая и кропотли
вая работа. Выборы делега
тов, встречи с ними дали 
всплеск новых идей. Их на
до внимательно изучить и 
обобщить. Много повторов, 
часть из этих предложений 
уже опубликована в цент
ральной печати. Будем вы
бирать, Это не простое, но 
очень важное дело.

Фоменко, ТИАСУР: —
Виктор Ильич, зачем в де
легации ■ на партконферен
цию трое секретарей? Поль
зы от троих будет немного, 
как аппаратных работни
ков...

В, И. Зоркальцев: — Не
надо путать: есть областной 
комитет, есть аппарат обла-. 
стного комитета партии. Сек
ретари — члены бюро обко
ма, и у каждого из них есть 
свой аппарат. Теперь отвечу 
на вторую часть вашего воп
роса. Я, например, не могу 
предположить, чтобы город
скую '.партийную организа
цию не представил ее сек
ретарь. .Вы упускаете такой 
момент: у делегатства две
стороны медали: одна —
представительство, а другая 
—необходимость вьшолнять 
решения конференции. Я не 
могу представить, чтобы 
первый секретарь Колпашев- 
ского горкома партии Г. С. 
Жуков не был избран на 
конференцию. Результаты 
его работы, известны многим 
в обл'астй.^

Фоменко: — Но ведь на 
конференции должна быть 
подведена прежде всего те
оретическая, научная база, 
а они — администраторы.

В. И. Зоркальцев: — Да
вайте разберемся. К приме
ру, ректор ТИСИ Г. М. Ро
гов, как личность; — чело
век перестройки. И было бы 
неправильно требовать, что
бы делегат от вузов обяза
тельно был не ректором, а 
кем-то другим. Я вчера был 
в общежитиях строительного 
института и заметил, какой 
хороший у него контакт со 
студентами, как хорошо он 
знает их проблемы и заботы, 
стремится их устранить... 
Нам задают много подобных 
вопросов и в других отрас
лях. Скажем, почему лесную 
отрасль представляет только 
1 человек, в то время как 
там огромная армия комму
нистов. в этой сфере занято 
много людей. Как здесь от
ветить'’ Ведь количество де
легатов строго регламенти
ровано, а исходить следует 
из того, что после конфе
ренции надо будет настой
чиво выполнять ее решения.

Студент ТГУ: — Виктор
Ильич, дело как раз, на 
мой ВЗГ.ТЯД. не в том, до
стойны делегаты или не до
стойны. Дело в сути процес
са вы'боров. По форме все 
сделано правильно, а по су-, 
ти — нет. Университет, на
пример, своего кандидата об
суждал на протяжении пяти 
часов. А его не внесли в 
список.

В. И. Зоркальцев: — и
по форме, и по сути выборы 
делегатов проведены без ка
ких-либо отступлений от ус
тановленного порядка. На де- 
вцократичеокой основе. Чле
ны обкома были подробно 
проинформированы обо всех

кандидатурах, «азванных в 
первичных парторганизаци
ях. Пленум обкома едино
душно счел необходимым 
включить в список для тай
ного голосования 17 человек, 
как и положено по норме 
представительства, утверж
денной июньским (1987 г.) 
Пленумом ЦК КПСС. И пле
нум вправе был принять та
кое решение. Никаких нару
шений здесь нет.

Записка из зала: — Прав
да ли. что обком КПСС ре
комендовал парткому ТГУ 
не праздновать столетие 
университета?

В. И. Зоркальцев: — Впер
вые об этом слышу. Думаю, 
что такого быть не могло.

Записка из зала:-- Будет 
ли в Томске памятник погиб
шим в Афганистане воинам- 
интернационалистам?

В. И. Зоркальцев: — Бу
дет. Мы приняли такое ре
шение. Но, как его сделать 
н где, надо подумать. Счет 
откроем и средства найдем. 
Объявлен конкурс на луч
ший проект, первые его ито
ги подведем в августе-сен
тябре. Лучшие проекты бу
дем обсуждать всенародно.

Записка из зала: — Кто в 
Томске определяет антиал
когольную политику? И со
ветовались ли со специали
стами?

В. И. Зоркальцев: — Во
прос серьезный, и основания 
для этого есть. Окончатель
ное решение принимают об
ком КПСС и облисполком. 
Советовались с народом. 
Большинство нас поддержа
ло, И мы имеем от этого 
большой выигрыш. Меньше 
стало разводов, увеличилась 
деторождаемость. Но воз
никли и явления, которые 
были непредсказуемы: оче
реди. спекуляция. Общест
венность, трудовые коллек
тивы не сумели по-настояще
му развернуть работу по 
борьбе с пьянством, развер
нуть антиалкогольную про
паганду.

— А как вы относитесь к 
предложению о введении, та
лонов?

В. И. Зоркальцев: — Ц
лично пока.,. отрицательно. 
Окажем, ‘ покупает сейчас ' 
спиртное одно количество 
людей, выдерживающих оче
реди. А введем талоны, зна
чит, снабдим каждого, стар
ше 2 1  года, расширим рас
пространение. А как быть 
со студентами? Им тоже по
ложено продать? И все это 
вернется в общежития. Но 
есть и другие мнения. И ре
шать будем коллективно, при 
активном участии большин
ства населения. Торопиться 
с этим вопросом нельзя. Ко
гда начиналась борьба с 
пьянством, все были сог
ласны. Затем борьба све
лась на нет. стали бороться 
не с пьянством и алкоголи
ками, а со «всеми». Теперь 
нам всюду, в том числе и в 
молодежных коллективах, 
надо повести борьбу с пьян
ством не только «талонными 
методами», но и увлекатель
ной организацией досуга.

Волович, ТГУ: — Меня 
волнует вопрос об отвлече
нии студентов на сельхозра
боты. О том, что этого нель
зя делать, говорилось в по
становлении февральского 
Пленума ЦК КПСС. На пле
нуме же Томской парторга
низации об этом речь не 
шла. Почему в решении 
пленума Томского обкома 
нет этого пункта? Какая се
годня существует програм
ма сокращения числа прив
леченных?

В. И. Зоркальцев: — Ко
ротко на этот вопрос не от
ветишь. Я сам голосовал за, 
решения февральского Пле
нума ЦК КПСС. Да и при
влечения слишком много 
пользы не приносят. Эта ме
ра была временной и вынуж
денной. ПЬчемуэто происхо
дит? В нашей области не
пропорционально сложилась 
структура населения. Из од
ного миллиона человек в

сельском хозяйстве работает 
всего 51 тысяча. Возьмем и 
другое соотношение. На каж
дую доярку приходится семь 
студентов вузов и технику
мов. В сущности, только за
воды ГПЗ-5 и ТЭМЗ по ко
личеству работающих — это 
весь наш корпус доярок. То 
же с механизаторами. И вот 
эта маленькая часть насе
ления кормит всю область. 
А ведь условия на селе да
леко не такие, как в городе. 
Как тут не помочь? Важно это 
понять и оказывать помощь 
не столько на директивной 
основе, сколько от убежде
ния в ее необходимости, ис
ходя из гражданственности. 
И все-таки мы пошли на то, 
чтобы сокращать число при
влеченных. Помните, рань
ше тысячи людей выводили 
на прополку капусты. А те
перь — нет. Пошли по та
кому пути: съездили в Ка- 
рагааду, посмотрели их опыт. 
Изготовили оборудование, 
обучили механизаторов. Те
перь на капусту совсем не 
отвлекаем посторонних лю
дей. Следует шаг — пере
борка овощей. Был вчера в 
студенческой столовой, в ме
ню нет картошки. В овоще
хранилищах ее много, а пе
ребрать не можем. В этом 
году будем и здесь внед
рять рациональные методы 
хранения, механизировать 
процессы переборки и сор
тировки. Планируем поста
вить оборудование по пере
борке овощей. Смонтирова
ли линию для отходов кар
тофеля: Скоро томичи смо
гут приобрести первые пар
тии жареного хрустящего 
картофеля. Так что програм
ма такая есть, и она реали
зуется.

Записка из зала: — Ка
кое впечатление у вас оста
лось от посещения студен
ческих общежитий?

В. И. Зоркальцев: — Вот 
какая проблема бросилась 
в глаза: быт семейных сту
дентов. Проблема нараста
ет, как ком. Только в ТПИ 
более тьюячи студенческих 
семей. У некоторых уже по 
двое детей. Как жить? Од
на девушка из ТИСИ рас
сказывала, что живет в ком
нате с семьей, платит 30 
рублей в год, еще и мама 
их рядом живет в комнате. 
Это, конечно, исключитель
ный случай. А как быть 
большинству. В ближайшее 
время мы запланировали по

дстроить 5 общежитий на 
пять вузов. Кого в них по
селить? Семейных? Но на 
всех не хватит. Как быть с 
детсадами? Без вашей по
мощи не обойтись. На об
ластной комсомольской кон
ференции я предложил каж
дому студенту за пять лет 
учебы посадить одно дере
во и построить одну ком
нату. Вот и, как говорил по
эт, будет и город, и сад — 
студенческие. Почему нель
зя это делать? Можно по
строить и коттеджи. А мы 
на это патриотическое начи
нание найдем средства. Так 
что дело за вами, комсо
мольцами.

— Студенты ТИСИ днем 
строят, а вечером обучают
ся. Нельзя, ли отправить их 
как раз на строительство об
щежитий?

В. И. Зоркальцев: — А
почему бы нет? Коллектив 
ТИСИ далеко ушел по сво
ему вкладу в городское стро
ительство, Правда, уступа
ют они в этом плане уни
верситету. Вот где насто
ящая перестройка. А ТИСИ 
ценен новыми подходами.

Записка из зала: — По
публикациям в печати скла- 
.дывается впечатление, что 
наша область избежала за
стоя. Как вы считаете?

В. И. Зоркальцев: — Воп
рос как фактически, так и 
политически ставится невер
но. Время не обошло и нас, 
наложило определенный от
печаток. Работать было труд
но, но областная партийная 
организация, томичи работа
ли инициативно, добиваясь 
определенного ускорения. Я 
считаю, что в методах рабо
ты перестройка в Томской 
области началась после ап
рельского Пленума ЦК 
КПСС.

Записала Т. КОНДРАЦ- 
КАЯ.

БЕЗВЛАСТИЕ 
ПРИ ВЛАСТИ

Сегодня полным ходом 
идет обсуждение Тезисов 
ЦК КПСС, касающихся раз
личных аспектов обществен
но-политической жизни стра
ны. Мне, как председателю 
исполкома районного Совета, 
хотелось бы поделиться сво
ими соображениями о проб
леме «двоевластия» партий
ных и государственных ор
ганов, а точнее — о безвла
стии власти.

Мы не раз в последние де
сятилетия провозглашали 
курс на невмешательство, на 
отказ от прямых указаний 
государственным и хозяйст
венным органам, искали пу
ти размежевания в хорошем 
смысле этого слова, неодно
кратно заявляли, что у Со
ветской власти есть все пра
ва и возможности и остает
ся только действовать. Вспо
мним очередное постановле
ние по Советам от 1986 го
да. Но все попытки укре
пить власть, к сожалению, 
заканчивались критикой в 
адрес Советов народных де- 
nyiaTOiB, а партийные коми
теты продолжали напрямую 
управлять и попутно рассу
ждать о неспособности по
следних решать различные 
вопросы.

В Тезисах вновь провоз
глашается; «Должно быть 
исключено принятие поста
новлений партийных комите
тов, содержащих прямые 
указания государственным, 
хозяйственным органам и 
общественным организаци
ям. Свой политический курс 
КПСС проводит через ком
мунистов, работающих в ор
ганах государственной .вла
сти, во всех сферах жизни 
общества». Но работать че
рез коммунистов мы не уме
ем из-за низкой политичес
кой культуры. И такие кос

метические преобразования, 
как упразднение отраслевых 
отделов, отказ от номенкла
туры кадров, «сетки», и .про
чие нельзя назвать даже по
лумерами. Остается предпо
ложение, что все вернется 
на круги своя. Соблазн ве
лик; напрямую командовать 
коммунистам, стоящим во 
главе формирования, а не 
проводить свою линию через 
коммунистов Совета.

В Тезисах говорится в 
очередной раз: «Главное на
правление в демократизации 
нашего общества и государ
ства — восстановление в 
полном объеме роли и пол
номочий Советов народных 
депутатов как полномочных 
органов народного предста
вительства». Но даже пред
лагаемые законодательные 
акты, изменение избира
тельной системы, расшире
ние материально-финансо
вых возможностей Советов 

' не очень укрепят их права. 
Смею утверждать, что актив 
Советов в полной мере не 
представляет их роль и пол
номочия. еще в большей сте
пени не представляют их 
избиратели, да и вышестоя
щие органы, в том числе 
партийные.

Как практический работ
ник предлагаю в начальный, 
или, иначе говоря, переход
ный, период совмещать 
функции лидера партийного 
комитета и руководителя со
ветского органа в одном ли
це. Это прежде всего устра
нит многочисленные треция, 
подмену, согласования... Во- 
вторых, 'значительно быстрее 
возродит Советы как органы 
власти. Тогда не будут раз
даваться риторические воп
росы: «Где у нас (Советы? 
Чем они занимаются?».

БЛАГА С НЕБА НЕ
Тезисы ЦК КПСС стали 

платформой для всенародно- 
ной дискуссии. Исхбдя из 
своей многолетней работы 
в органах по Т11уду и соци
альным вопросам, считаю 
возможным и я высказать 
свое мнение.

В качестве меры,. которая 
обеспечит действительный 
контроль и улучшит подбор 
кадров. В .. И. Ленин назвал 
необходимость установления 
«самой точной ответственно
сти каждого из состоящих 
на любой советской долж
ности лиц за выполнение оп
ределенных, ясно в недву
смысленно очерченных за
даний и практических ра
бот».

В 1986 году Госкомитет 
по труду СССР издал новый 
квалификационный спра
вочник должностей работни
ков производственной сфе
ры. Квалификационные ха
рактеристики переработаны 
с учетом задач, псютавлен- 
ных XXVII съездом КПСС, 
Это обязательный норматив
ный документ, регламенти
рующий организацию труда. 
В нем подчеркнуто, что для 
выполнения новых, задач, по
ставленных перед руководи
телями, специалистами и 
служащими, необходима их 
компетентность, ,то есть 
профессиональная способ
ность. Отсутствие специаль
ной подготовки, как исклю
чение, допускается только 
при наличии определенного

практического опыта именно 
в той_области, где они бу
дут работать.

Сегодня намечается отход 
от этого «исключительного» 
положения. На мой взгляд, 
компетентность и организо
ванность труда должны бази
роваться на дисциплине ис
полнения, которая с пользой 
для дела совмещает реше
ния трудового коллектива и 
директивных органов. В 
этом проявление демократи
ческого централизма.

Мое предложение сводит
ся к тому, чтобы законом в 
работе с кадрами стало пра
вило: продвижение по слу
жебной лестнице возможно 
лишь при выросшем уровне 
компетентности, а также 
при личной порядочности. 
То и другое должно быть 
подкреплено мнением трудо
вого коллектива.

Народнохозяйственный план 
до 2 0 0 0  года т р е б у е т  
значительного роста произ
водительности труда. Базой 
для этого может быть толь
ко высокая квалификация 
тружеников (рабочих и спе
циалистов) при хорошей, об
новленной технике. Однако 
на наших предприятиях пре
валирует индивидуальный 
метод обучения и повыше
ния квалификации. Как ре
зультат — средний факти
ческий профессиональный 
разряд рабочих ниже необ
ходимого для выполнения 
заданий и обязательств по

ч

Е С Т Ь  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Е . . .

Сделать это очень просто. 
Один из вариаитов — пре
дусмотреть в Уставе КПСС 
рекомендации, чтобы один 
из руководителей районного, 
областного Совета (жела
тельно председатель, если 
он член партии) избирался 
лидером партийного комите- /  
та, во всяком случае, вел ' 
бы, председательствовал на 
заседаниях бюро, а секрета
риат руководил аппаратом 
под контролем бюро. Второй 
вариант — записать в зако
нодательном акте, чтобы ли
дер партийного большинства 
в Совете (он же лидер пар
тийного комитета) формиро
вал исполком, при этом не 
обязательно из числа депу
татов.

Тот и другой варианты 
вполне приемлемы. Это отве
чает тенденции на расшире
ние демократии в политиче
ской жизни страны и позво
лит быстрее перевести рабо
ту Советов на деловую ос
нову, избежать различных 
конфликтов. В этом случае 
все встанет на свои места и 
решится само собой: какие 
отделы оставить или упразд
нить в аппаратах партийных 
комитетов и советских орга
нов. И определится самое 
главное — чем должен зани
маться каждый. Это будет 
работать на перестройку.

Уже после того, как напи
сал это письмо, в телевизи
онной передаче «Советская 
власть — власть Советов» 
от 2  июня услышал, к своему 
удовольствию, мысль о сов
мещении должности первого • 
секретаря и председателя 
исполкома. Но меня озадачи
ла лишь реплика ведающего, 
который высказал опасения, 
что в этом случае может 
быть смешение функций 
партийных и советских орга
нов. Для меня таких опасе- 
ний не существует.

Единый центр на демокра
тической основе — это не 
централизация власти. Это 
утверждение порядка, при 
котором снимутся многие 
проблемы. Я буду твердо 
знать, что председатель ис
полкома является лидером 
партийного комитета и отве- , 
чает за государственный ор
ган не на словах, а на деле. 
Это будут знать избиратели 
и руководители, Они не ста
нут подталкивать партийный 
комитет на незаконные дей
ствия — давать прямые ука
зания государственному ор
гану.

И. РАЗУМОВ,
председатель Молчаиов- 

ского райисполкома.

Четко определить функции 
профсоюзных работников, 
руководителей профкомов, 
чтобы устранить паралле
лизм в работе партийных, 
профсоюзных организаций 
и хозяйственных органов.

Нужен закон о профсоюзах 
СССР.

(Облсовпроф).
В Тезисах ЦК КПСС нет 

положений об усилении ро
ли печати, укреплении ее

производительности труда. 
Отсюда низкий коэффициент 
использования новой высоко
производительной техники, 
даже нежелание многих ов
ладевать ею. Поэтому надо 
решительно заняться вопро- - 
сами социального развития 
коллективов, и прежде всего 
профессионального уровня 
работников с учетом конк
ретной демографической си
туации. В каждом трудовом 
коллективе должен быть на 
деле обеспечен профессио
нальный рост его членов. 
Выигрышем будет резкий 
подъем производительности 
труда.

В стране много нерешен
ных проблем. Как замести
тель председателя президиу
ма городского женсовета 
подчеркну лишь одну. Все 
согласны сегодня, что надо 
создавать нашим женщинам 
лучшие условия для работы 
и жизни, для воспитания де
тей. Но ведь благие пожела
ния не повернешь на поль
зу реальному делу. Именно 
рост производительности 
труда создаст материальную 
основу и для укороченного 
рабочего дня матерей, и для 
увеличения льгот многодет
ным, и для создания многих 
других условий, в которых 
семья будет чувствовать се
бя социально защищенной.

Н. ПОЛУХИНА,
заведующая отделом по
1РУДУ и социальным во
просам Томского горис

полкома.

материально - технической 
базы.

(Типография и редакция 
газеты Шегарского 

района).
Назрела необходимость 

срочно решать вопросы раз
вития Томского железнодо
рожного узла.

(Трест «Томсктранс- 
строй»).

Обсуждение Тезисов со- * 
стоя лось в партийной ор
ганизации аппарата обла
стного управления быто
вого обслуживания насе
ления.
Поначалу секретарь пар

тийной организации И. Е. 
Дымнова опасалась, что не 
будет желаюгцих высказать
ся по поводу опубликован
ного документа. Мол, все 
уже обсудили в кулуарах. 
Но, едва началось собрание, 
успокоилась: люди не бес
страстны к тому, что проис
ходит вокруг. Заинтересо
ванный разговор коммуни
стов заставил и саму Ирину 
Евгеньевну, что называется, 
отойти от бумажки. Отмечая 
позитивные перемены, свя-' 
занные с перестройкой, она 
заговорила о наболевшем, о 
том, что волнует ее как сек
ретаря. А. больше всего ее 
затронул такой факт.

Анализируя причины не
удовлетворительной работы 
ряда подразделений, пар
тийное бюро пришло к вы-

деловой подхо
воду, . что это объясняется 
разрозненностью парти11ных 
организаций. Их в сфере бы- 
тН Томска более 10; насчи
тывают они свыше 600 ком
мунистов, но объединяющего 
начала нет. Это сказывает
ся на деле. Нужен единый 
партком, который и стал бы 
организующим ядром. Реше
но было обратиться в горко.м 
партии. Там им разъяснили, 
что, поскольку к • первому 
секретарю вряд ли удастся 
попасть, надо написат-ь пись
мо. А вскоре и пришел от
вет: «Создание единого
парткома не предусмотрено 
Уставом». Причины называ
лись не очень убедительные. 
Но главное, что взволнова
ло И. Е. Дымнову,—это фор
мальный подход: пы - нам 
бумажку, мы — вам бумаж

ку. В горкоме не нашли воз- 
.можности' встретиться с 
коммунистами, поговорить.'

— Такой стиль работы 
считаю не в духе времени,— 
сказала Ирина Евгеньевна.

Ее поддержал и ветеран 
партии с многолетним ста
жем П. Е. Житковский:

— Многие работники гор- 
кома партии обюрократи
лись, — оказал он. — К со
жалению, и в других партий
ных органах не всегда быва
ют внимательны к коммуни
стам.

Сослался он на такой при
мер. Недавно в Доме поли
тического просвещения про
ходило собрание ветеранов 
партии и труда. Его участ
ники ждали, что на встречу 
придет кто-нибудь из пред

ставителей обкома партии, 
даст разъяснения на волну
ющие вопросы. Однако' по
лучилось так, что пришлось 
ветеранам выступать друг 
перед другом.

— Неужели же у кого-ли
бо из секретарей обкома или 
у заведующего отделом про
паганды и агитации не на
шлось времени для этой 
встречи? — сказал Павел 
Ефимович и продолжил: — 
46 лет состою я на учете в 
партийной организации, 1 2  
лет возглавлял ее сам, ноне 
помню, чтобы за это время 
кто-либо из секретарей об
кома пришел в первичную. 
А ведь ЦК рекомендовано 
по всем важным вопросам 
советоваться с рядовыми 
коммунистами.

II. Е. Житковский внес та

кое предложение: ликвиди
ровать райкомы партии в 
областных центрах, так как 
они дублируют работу гор
кома Партии. В то же время 
возродить порядок, при ко
тором городской комитет 
партии отчитывается на 
районной партконференции, 
областной — на городской и 
так вплоть до ЦК.

Аналогичную мысль вы
сказал и заместитель на
чальника управления Н. И. 
Матковский:

— Считаю, что достаточ
но и одного горкома, ' тем 
более что административно- 
нажимной стиль не изжит. А 
вот райисполкомы как испол
нительные органы следует 
укрепить.

— Я за возрождение ло

зунга «Вся власть Советам!», 
— продолжил мысль высту
павшего начальник управле
ния Б. П. Степанов,—Надо ук
репить роль органов власти 
на местах и обязательно отре
гулировать статус их взаи-' 
моотношений с советами 
трудового коллектива.

На последнем Б. П. Сте
панов акцентировал внима
ние потому, что бесправ
ность Советов сказывается 
и на работе подведомствен
ных им управлений. На
пример, по его мнению. За
кон о государственном 
предприятии перечеркнул 
уёилия службы быта по 
техническому перевооруже
нию: ссылаясь на решение 
трудового коллектива, руко
водители предприятий отка

зываются выпускать не нуж
ную для них, но крайне не- 
oбxoдимyю^ для бытовиков 
продукцию, а управы на 
них нет.

И еще, отметил Б. П. Сте
панов. коли уж замах
нулись на перестройку в 
структуре министерств, то 
надо ее проводить. От неоп
ределенности страдает дело. 
Звонишь в министерство, а 
там вопрос не решают: не
знает ответственный това
рищ, то ли будет работать 
завтра, то ли нет.

Неувязки в хозяйственной 
деятельности отрасли волну
ют многих коммунистов. Об 
этом горячо говорила А. Н. 
Саратова:

...  Я не политик, а самый
что пи на ость хозяйствен
ник, сиабнленсц, — сказала 
она. ...  И в своей повсед
невной деятельности сталки
ваюсь с тем, что работать 
все труднее и труднее. В 
своей сфере деятельности я 
перестройки не вижу. Идет

чехарда с фондами, пред
приятия-поставщики работа
ют все хуже, качество по
ставляемых материалов сни
жается.

— Порой у меня созда
ется впечатление, — допол
нил главный инженер уп
равления Г. М. Сваров- 
ский, — что в нашей 
сфере идет не углуб
ление перестройки, а 
ее подрыв. Как, в самом де
ле, объяснить тот факт, что 
фонды на получение обо
рудования нам уменьшены 
министерством в среднем на 
60 процентов? Чем ремонти
ровать телевизоры, где шить 
одежду и обувь? В районах 
специалисты сидят без дела. 
Я — за поддержку идей пе
рестройки, за то, что<5ы на 
конференции возобладали 
мнения людей, трезво оце
нивающих обстановку и спо
собных принять деловое ре
шение.

Это предложение поддер
жали все коммунисты.

Н. БЫСТРОВА
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В Тезисах ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной 
конференции предлагается (максимально распгарнть глас
ность и открытость деятельности партийных комитетов 
н Советов. Практика—принимать ответственные, затра
гивающие интересы широких масс населения решения без 
всенародного обсуждения—приводит подчас к отрица
тельным последствиям. Один цз примеров тому—тактика 
ведения борьбы ‘ с пьянством. В нашей области обнару
жился ряд негативных побочных явлений, требующих пе
реосмысления принятых мер. На фоне резкого сокраще
ния реализации спиртного и сети магазинов по его прода
же возросло браго- и самогоноварение, что привело к ис
чезновению из магазинов сахара н других продуктов, а 
также спиртосодержащих товаров бытового назначения. 
Наметился рост правонарушенМ и преступлений на поч
ве пьянства. Растет спекуляция спиртными напитками, у 
винных магазинов скапливаются большие очереди.

Что делать дальше?
Этот вопрос был поставлен на совещании цктива 

г. Томска, которое состоялось в Доме политического про
свещения 26 мая.

Совещание открыл второй секретарь обкома партии 
А. С. Зарембо.

С сообщением о состоянии дел в борьбе с пьянством 
и алкоголизмом в области выступил первый заместитель 
председателя облисполкома А. П. Габрусенко.

На обсуждение пктнва были вынесены предложения 
по упорядочению торговли, высказанные трудящимися. 
Обращаясь в партийные и советские органы, в редакции 
газет, радио и телевидения, многие томичи предлагают 
ввести талоны на спиртное, расширить сеть магазинов. 
По мнению сторонников талонной системы, это приведет 
к ликвидации очередей, так обезобрамшвающнх наш го
род, унижающих достоинство людей.

Но есть и другие мнения: не делать этого. |И здесь до
воды довольно убедительные: не будет ли разрешение 
свободной продажи спиртного воспринято как отступле
ние с неизбежными нравственными потерями? Сможем 
ли мы сохранить ставший для нас привычным порядок в 
общественных местах, на улицах, с KOTopi)ix исчезли пья
ные? Вместо спекуляции бутылками не разгорится ля 
спекуляция талонами? Что даст талонная система в борь
бе с самогоноварением, если объем продажи спиртного 
останется прежним?

Так какой путь выбрать? Есть ли другие альтернати
вы?

С. И. Зудов, председатель 
обкома профсоюза рабочих 
строительства и промстрой- 
материалов: —Большое впе
чатление на меня произвели 
статьи Мартынова в «Прав
де». Я сделал вывод, что нам 
нужно признать серьезные 
ошибки в борьбе с пьян
ством. Запреты ничего не 
дали. Установить возле каж
дой квартиры милиционера и 
контролера невозможно. 
Нужно искать другие пути. 
Недавно я проводил беседу 
на д е к ,  и один рабочий го
ворит: «Прописал врач боль
ному водочный компресс, а 
купить его невозможно. Су
ставы болят, а в продаже 
даже одеколона нет. Мне 
нужна всего одна бутылоч
ка. Почему меня лишили 
возможности купить ее? Что 
я —преступник?».

Мое мнение: надо при
слушаться к народу и ввес-

пусть не пьет и не попада
ет в медвытрезвитель. Про
филактика и пропаганда бес
полезны для тех, кто вырос 
на алкоголе. Надо ужесто
чать административные ме
ры.

К. А. Цхай, секретарь 
парткома завода режущих 
инструментов: —Ужесточить 
меры наказания надо, но не 
за счет семьи и детей. От
сутствие вина на столе ста
вит меня перед гостем в не
удобное положение. Он вос
принимает меня как жмота. 
Без, вина распадаются нор
мальные взаимоотношения, 
час сидим, едим и не знаем, 
чем заняться дальше. Что
бы увести человека от вы
пивки, нужно вводить новые 
обряды, чаще устраивать 
праздничные шествия, гуля
нья. Сложилось мнение, что

трезвеннического движения 
сделали клоунов, смеются 
«ад ними, вместо того что
бы помочь.

В. И. Демура, начальник 
областного управления тор
говли;—Сколько йы тут ни 
деритесь, а проблему решать 
придется нам. То. что мы 
имеем сейчас, это класси
ческий пример того, как лю
ди сначала создают себе 
проблему, потом поглубже 
ее загоняют, потом, про
зрев, решают, что делать. 
Если яд крепок, его надо 
разбавить. Надо увеличить 
число магазинов, торгующих 
вином, до пятидесяти. Но 
бутылку на прилавок не вы
ставлять. Ввести талонную 
систему. Есть талон—полу
чи свои бутылки, нет—иди 
дальше. Мы что, умнее дру
гих? Запретили реализацию

Ввестн талоны на продажу спиртного! 
i  Расширить сеть винных магазинов! 

#  Оставить все так, как есть!

выдавать соседа-самогонщи- спиртного в ресторанах. На-

нет ли
вне закона. А что получит
ся; Советская власть и ее 
органы будут выдавать та
лоны на один из видов нар
котика. По резолюции 28-й 
сессии Всемирной организа
ции здравоохранения в 1975 
году алкоголь отнесен к нар
котикам, Исторический опыт 
показьшает: с ростом госу
дарственной продажи алко
голя растет и подпольное из-

других

ка неприлично. Но надо ло
гику выстроить иначе: само
гонщик объедает меня и 
сотни других, оставляя I нас 
без сахара. Половина из 
тех, кто получит талоны, не 
будет их отоваривать.

В. М. Дягилев, начальник 
областного финансового уп. 
ра-вления:—Талонная систе
ма—позорное явление, она 
ничего не даст. Надо сде
лать так, как делает Москва; 
там продажу водки и сурро
гатных вин оставили на 
прежнем уровне...

Реплика:—Что, водку вер
нуть на прилавки Томска?

В. М. Дягилев:—А объем

до отменить это решение, 
реализовывать спиртное во 
всех ресторанах, кроме 
транспортных. Пиво надо 
продавать во всех магази
нах, где продают газводу.

Реплика из зала; — Ох 
как ведомство в нем гово- 
,рит!

В. И, Демура;—Есть еще 
одна проблема: а где нам,
Торгующим организациям, 
взять это проклятое вино? 
Нет сегодня в городе вина. 
Торгуем с колес.

Вопрос из зала: — А вас 
не беспокоят другие очере
ди, отсутствие в продаже 
холодильников, телевизоров.

%
ти талонную систему. Бо- готовление его.

альтернатив
яться и стесняться нечего. 
Давать только работающим, 
с учетом возраста.

Реплика из зала;— Пере
довикам?

С. И. Зудов: —Минуточку, 
талоны что дадут? Часть 
людей уйдет от приготовле
ния браги и самогона. Поче
му пиво не производят в 
Томске? Все запретили— 
все стали трезвые? Я лично 
в этом не убежден, что все 
трезвенники. Введение тало
нов не будет отступлением.

А, И. Климов, научный 
сотрудник Института силь
ноточной электроники ТФ 
СО АН СССР, депутат Со
ветского районного Совета 
народных депутатов: — Пре
дыдущий оратор блестяще 
продемонстрировал неве
жество, которое существует 
среди населения по этому 

, вопросу. Все три года у нас 
. шла борьба с пьянством, а 
не за трезвый образ жизни. 
Вы хотите победить пьян
ство? Но оно не было по- 
бёждйкЬ1.'нй" й**'' оДном госу
дарстве. Администрация за
крутила гайки, создала оче
реди, но ничего людям не 
объяснила. Народу не дали 
право самостоятельно ре
шить этот вопрос. Никако
го роста потребления сахара 
в 1987 году по сравнению с 
1984 годом нет, зато есть 
сплетни в печати о росте 
производства спиртного в 
домашних условиях. Рабо
тает закон дефицита; пусти
ли слух, что сахара не бу
дет, и его раскупили. Кто 
выяснял, куда делся са
хар? Его скупают не са
могонщики.

Реплика из зала:— Ягод
ники закупили!

А. И. Климов: — Пропа
ганда отстала, обком пар
тии не развернул эту рабо
ту, а я, как депутат, заявляю, 
что и в Советском райис
полкоме она не ведется. Лю
бое отступление будет вос
принято людьми как пора
жение. Где выход? Расска
жите людям, как действует 
алкоголь. Когда я рассказы
ваю, люди в ужас прихо
дят. Расскажите об этом ис
кажении социализма, и люди 
пить перестанут. Вы говори-’ 
те, много в прессе сделано? 
Да ничего не сделано. Само
гоноварение—это (йрашная 
яма. Высокопоставленные 
люди об этом не думают.

Реплика; — Конкретнее!
А. И. Климов:^Алкоголь 

по ГОСТу—наркотик. Госу
дарство продает наркотик. 
Если государство продает 
алкоголь, то самогонщик 
вправе спросить; «Почему я 
не могу?». Сегодня в газе
те «Красное знамя» выходит 
такая статья, а у нас полго- 
да статья лежит в редакции, 
и ей не дают хода. Может 
быть, товарищ Нестеренко 
ответит—почему?

А. Л. Афанасьев, доцент 
кафедры истории КПСС 
ТИАСУРа, член областного 
совета общества борьбы за 
трезвость; — Сторонники та
лонной системы считают, что 
очередей не будет. Возмож
но, но мы потеряем то, что 
завоевали. Передовая часть 
общества относится к упот
реблению спиртного осужда
юще. а алкоголь считает

Сегодня газета «Красное 
знамя» опубликовала статью 
«Очередь», которую товари
щи, ратующие за талонную 
систему, одобрили. В этой 
статье продавец винного ма
газина говорит, что она ви
дит в очереди одни и те же 
лица. Член-корреспондент 
АМН СССР В. Я. Семке го
ворит: «Три четверти этой 
очереди—наши пациенты». 
Неужели эта очередь повер
нет нас в свою сторону? А 
как отнесется ц этому пере
довая часть населения? Сту
денты, например, резко вос
стали против возобновления 
продажи водки в октябре 
1986 года.

Что же делать? Бороться, 
А пока в стороне от этой 
борьбы стоят правоохрани
тельные органы. Вместо уго
ловной ответственности за 
самогоноварение всего лишь 
административное наказа
ние—штрафы. В стороне и 
торговля: 15—16-летним
подросткам продают спирт- 
нЬё.' Товаров нароДнйго' по
требления, особенно фрук
тов, стало меньше. Печатной 
и устной пропаганды не
достаточно. Вот сейчас идет 
декада борьбы за трезвость, 
а в «Молодом ленинце» — 
одна небольшая заметка, в 
«Красном знамени»—огром
ная статья в пользу тех, 
кто стоит в очереди. Статьи 
Мартынова и Шмелева с их 
лживыми доводами — это 
идеологическая подготовка к 
отступлению. Я считаю, что 
каждый руководитель, каж
дый коммунист должен быть 
членом общества трезвости. 
Наш город является приме
ром борьбы за трезвость. Об 
этом пишет «Наш современ
ник» в 5-м номере^

Вопрос из зала; — Вы упо
ваете на просветительную 
работу, а как быть с соци
альными причинами?

А. Л. Афанасьев: —Дол
жен быть комплексный под
ход. Но мне по роду моей 
работы ближе просветитель
ство. У нас в лекторской ра
боте «конь не валялся». На
до читать лекции. Как до
ведем информацию до масс, 
так прекратится пьянства.

Вопрос из зала:—Вы лич
но лекциями добились кон
кретного результата?

А. Л. Афанасьев;—Я мо
гу привести такой пример: 
ячейка ВДОВТ Академ
городка провела цикл лек
ций среди кадровых рабочих 
одной из мастерских—попа
дание в медвытрезвитель 
практически прекратилось. 
Попадают только те, кто не 
прошел этот 1ЩКЛ, новички.

Реплика нз зала:—Ой как 
просто!

А. Л. Афанасьев: — Во
всяком случае, как только 
люди узнают всю правду об 
алкоголе, значительная часть 
из них перестанет пить.

И. Р. Семин, доцент ка
федры психиатрии, предсе
датель первичной организа
ции общества борьбы за 
трезвость ТМИ: —Я два го
да ждал этого совещания. К 
нашему голосу в верхах не 
прислушиваются. И вот ре
зультат. До 1986 года койки 
в наркологическом отделе
нии пустовали. Но потом, по

мере роста самогоноварения, 
они заполнились. Сейчас в 
наркологическом отделении 
пСихобольницы, рассчитан
ном на 75 человек, находят
ся 117 мужчин. Про жен
щин я не говорю.

То, что говорили два пре
дыдущих оратора,—это ди
летантство. Для тех, кто не 
знает проблемы, все просто. 
До тех пор, пока наркологи
ческие проблемы будут ре
шать электронщики, камен
щики, бетонщики, мы бу
дем иметь то, что мы имеем. 
Каким самомнением надо 
обладать, чтобы приходить 
из одной области науки в 
другую со своими рекомен
дациями. К вашему сведе
нию, в резолюции ВОЗ го
ворится, что этиловый спирт 
обладает наркотическим дей
ствием. Этого далеко не
достаточно, чтобы объявить 
вещество наркотиком. Нар
котическое действие — это 
обезболивание, усыпление. 
Товарищам, которым все 
ясно Й'которые лекции в на
роде читают, не надо лука
вить. выдавать желаемое за 
действительное, передерги
вать. Здесь критикуется 
т. Нестеренко за то, что не 
публикует данные самодея
тельных,. я бы сказал, та
буреточных социологических 
исследований. Социология— 
наука, и к ней надо отно
ситься с уважением. А вы 
не ответили .мне на вопрос, 
сколько человек из опрошен
ных вами людей гонят само
гон и побывали в мед
вытрезвителе. Принятые в 
1985 году меры борьбы с 
пьянством безадресны. Это 
выстрел в никуда. Ограни
чить доступ к спиртному, но 
каким социальным группам? 
Я был и останюь привер
женцем талонной системы. 
Она не .идеальна, но позво
ляет отобрать бутылку у 
тех, кто злоупотребляет 
спиртным. Если талонная 
система не будет принята, 
другие меры э(Й>екта не да
дут.

Е. В. Дмитриев, заведу
ющий отделом пропаганды 
обкома партии: — Я за то, 
чтобы ввести талонную си
стему. Мы привыкли к то
му, что многие сложнейшие 
социальные вопросы решаем 
методом кавалерийской ата
ки. Пора же опуститься на 
землю. Талонная система— 
это не отступление. Ее от
сутствие работает на пьяниц 
и не дает возможности ре
шать вопрос, С чем борем
ся—с пьянством или с наро
дом? За человека или про
тив «его? Талоны — это не 
альтернатива самогоноваре
нию, они не решат проблему 
борьбы с пьянством, но по
ставят вопрос с головы на 
ноги. В мире простых тру
довых людей мы не имеем 
союзников. Человек имеет 
право выбора. Это мое де
ло: куплю я эту бутылку 
или нет. Я возьму талон, 
потому что не хочу, чтобы 
им злоупотребляли другие. 
Мне—40 лет, я имею право 
выбора. И никто не имеет 
права мне запрещать. За
претительные меры приме- 
нительны к пьяницам, за
булдыгам, тунеядцам, соци
ально опасным лицам. А что

касается людей, сидящих в 
этой аудитории,— профессо
ров, инженеров, секретарей 
партийных организаций, ра
бочих,—как же я буду за 
них думать, запрещать им? 
Я должен так с ними рабо
тать, так поставить пропа
ганду, чтобы они сделали 
выбор в нужную мне сторо. 
ну, чтобы бутылка не стано
вилась самоцелью.

Л. В. Частоколенко, науч
ный сотрудник НИИ биоло
гии и биофизики:—Я —экс
тремистка, трезвенник с 
1973 года, не пью с 1962 
года, имею дочь и мужа, ко- 
торые тоже практически не 
пьют. Давайте спокойно раз
беремся. Вы, Евгений Вик
торович, правы: у человека 
должно быть право выбора, 
но, чтобы осуществить его, 
нужна информация. А у нас 
ее нет. Сегодня власть не у 
тех, у кого ружье, а у того, 
кто в.ладеет информацией.

Игорь Ремович, проблема 
.алкоголя--это не прерога- 
'тива наркологии; Алкоголи-: 
,ки—это ваши больные, и вы 
должны заниматься их про
филактикой и лечением. Ал
коголь— это проблема соци
альная, политическая, эко
номическая, медицинская и 
наркологическая в какой-то 
мере тоже. Это " право
всех быть заинтересован
ными: что же делает
ся с нами и в стране.
Мы можем пить, это наше 
право, но расплачиваться за 
это будут наши дети. Наш 
советский Госстандарт ут
верждает; этиловый спирт— 
сильно действующий нарко
тик. Биофизики доказали 
принципиальную невозмож^ 
ность творческой деятель
ности при употреблении ал
коголя.

Реплика: —Хватит лекции, 
высказывайте предложения!

Л. В. Частоколенко:—Та
лонная система, возможно, 
уберет очереди, но осталь
ные проблемы (финансовые, 
спекуляция, самогоноваре
ние и т. д.) обострятся. По
явится еще одна валютная 
система. Народ воспримет 
талоны на спиртное как от
ступление, как дискредита
цию партии, дискредитацию 
ускорения, перестройки. Я 
считаю, что существующая 
система продажи алкоголя в 
городе хорошая, нормаль
ная. Она создала психоло
гическую атмосферу отно
шения к алкоголю как к 
чему-то безнравственному. 
Этот климат надо сохра
нить. Я против талонов и 
расширения сети магазинов.

И. М. Кошкарев, замести
тель начальника по полит
части отдела внутренних дел 
на железнодорожной стан
ции Томск: —Очереди—по
зор для города. Я вижу, как 
везут в поездах спиртное 
ящиками, а мы им запре
тить не можем. Предлагаю 
отправлять попавших в 
медвытрезвитель на благо
устроительные работы по 
путевке на 50—60 часов. 
Тем, кто откажется отраба
тывать,—штраф до тысячи 
рублей. '

Реплика из зала; — А 
семья за что будет страдать, 
дети?

И. М. Кошкарев:

остальных спиртных напит
ков, включая пиво, увеличи
ли. Бместо 403 стало 700 
м:агаэинов, продающих
спиртное. 6  магазинов у 
нас—это ошибка. Считаю, 
что число магазинов не на
до ограничивать, объемы 
спиртного оставить прежние. 
Я не знаю из истории при
мера, когда бы народ отка
зался от достигнутого. .Ал
коголь—это достижениО!. 
Попытки были, но они про
валились. Алкоголь—зло1, 
когда им злоупотребляют, а 
нормальное употребление я 
злом не считаю.

И. К. Сидоренко, замести
тель председателя гориспол
кома:—Мы испытали всякие 
способы продажи спиртно
го— и в одном магазине, и 
в пункте приема стеклота
ры. Чем больше магазинов 
открыли, тем больше стало 
народу в очередях, и стано
вятся в нее люди раньше. 
Очередь—позор. Выход из 
положения — талоны. Мы 

тввели их после ‘ референду
ма. Народ—за, против толь
ко члены общества трезвос
ти и закоренелые алкоголи
ки.‘Каждый свои две бутыл
ки покупает, и стыда нет. 
Сознательные люди не берут 
талоны или не отоваривают 
их. Попадание в медвытрез
витель с 1984 года сократи
лось в 2,5 раза, объем про
дажи спиртного—в 4 раза. 
Талоны выдают ЖЭКи.

Вопрос из зала: — А как 
со спекуляцией?

И. К. Сидоренко: —Есть у 
нас спекуляция и подделка 
талонов, но, наверное, мож
но сделать такие талоны, что 
не подделаешь.

В. Л. Чахлов, председа
тель областного общества 
борьбы за трезвость, про
фессор; — Радужную карти
ну нарисовал нам товарищ 
из города, где введена та
лонная система. Достигнуто 
внешнее благополучие, а вот 
пьянство среди детей у вас 
увеличилось. Долгосрочной 
перспективы у вас нет. Вы 
нарушили постановление 
ЦК КПСС от 1987 года, 
осуждающее талонную сис
тему.

Талоны облегчат работу 
милиции, которая плохо ра
ботает. Перед закрытием 
магазина милиционеры и 
дружинники заходят в .ма
газин и покупают спиртное 
без очереди.

Реплика нз зала: — Они
тоже люди!

В. Л. Чахлов:—При тало
нах те, кто мало пил или 
успел отвыкнуть от спиртно
го, а таких тысячи, снова 
начнут пить свою норму. В 
этом вред талонов.

(Зал встречает эти слова 
аплодисментами).

В. Л. Чахлов: —Я бы из 
двух зол выбрал меньшее. 
Раз уж мы перетянули гай
ки, лучше увеличить объем 
продажи спиртного.

Надо усилить спрос с 
коммунистов, а то опять 
скатились к тому, что за по
падание в медвытрезвитель 
коммунист получает только 
выговор. Я принял для себя 
сухой закон, почему другие 
коммунисты не могут это 
сделать? Из сторонников

товаров народного потребле
ния?

В. И. Демура:—Вопрос не 
по адресу. Наше управление 
товаров народного потреб
ления не производит. Что 
дают, то и продаем.

А. С. Зарембо:—Мы се
годня не ставили задачу ут
вердить талонную систему. 
Анатолий Пантелеевич упо
мянул о ней как об одной из 
альтернатив, предложенных 
трудящиМ|Ися. Мы ее обсуж
даем, а не утверждаем.

Талонная система на са
хар, мы надеемся, через па
ру лет приведет к исчезно
вению дефицита на этот про
дукт. И мы ее отменим: А 
вот прямой зависимости ре
шения проблемы борьбы с 
пьянством от введения тало
нов на алкоголь не про
сматривается.

Не можем мы увеличить и 
число магазинов, продающих 
спиртное. По постановлению 
ЦК КПСС они должны быть 
удалены от школ, общежи-  ̂
тий, вузов, а у «ас такой 
раскладки не получается. 
Что касается пива, то сей
час мы его производим и ре
ализуем, в основном в Том
ске, 1,600 декалитров еже
дневно, с пуском второй 
очереди будет 3 тысячи де
калитров.

Если выдадим талоны, 
нужна гарантия, что мы их 
отоварим. Такой гарантии 
нет. Есть и финансовая сто- 
ipoHa у проблемы торговли 
спиртным. Я не согласен с 
В. И. Демурой, который за
явил, что к производству то
варов народного потребле
ния он не имеет отношения. 
Имеет. Надо биться за 
фонды. Это непорядок, ког
да в магазинах не стало ни 
телевизоров, ни холоднльни. 
ков, ни томских товаров. 
Слабо развиваются платные, 
услуги на предприятиях. А 
это деньги. Их надо зараба
тывать. Иначе в банке бу
дет пусто. Плохо развивают
ся сберегательные кассы, 
система расчета с помощью 
чековых книжек.

Притупилась бдительность 
партийных и советских орга
нов. 90 процентов всех ви- 
«о-водочных изделий выпи
вает 1 0  процентов людей.

Мне тов. Афанасьев за
писку в президиум прислал, 
спрашивает, ленинская лН 
это норма—талонная систе
ма. Нет, не ленинская. Но 
ведь, товарищ Афанасьев, и 
заставлять всех руководи
телей, всех ком'мунистов 
вступать в общество борьбы 
за трезвость — это тоже не 
ленинская норма, это наси
лие. Через трудовые коллек
тивы, профсоюзы будем со
ветоваться и дальше. Воп
рос, как вести борьбу с 
пьянством и пьяницами, за 
утверждение трезвого обра
за жизни остается откры
тым.

В. МОИСЕЕВ.
От редакции: На совеща

нии высказали мнение 14 
человек. Читателей у газе
ты— 185 тысяч. Давайте про
должим поиск новых путей 
устранения и пьянства 
пьяиой очереди, и того бе 
зобразия, которое они при 
вносят в нашу жизнь.

и

В А Ш Е М Н Е М Дефицитное масло
«Перепродают!»-------------------------- 8 мая

Более трех месяцев дей
ствует кооператив «Нефтя
ник», созданный при Том
ской нефтебазе управления 
Госкомн е ф т е п р о 1д у к т о в  
РСФСР. Расположен он в 
конце Иркутского тракта на 
месте бывшего поста ГАИ. 
К услугам клиентов — за
мена масла в узлах автомо

биля, вулканизация, провер
ка и ремонт тормозов, ру
левого управления, двига
теля, регулировка клапанов, 
заправка бензином с пере
движной АЗС... В составе 
кооператива — занятые в 
общественном производстве 
специалисты своего дела: 
В. Э. Удлер (преподает ав

тодело в СПТУ), О. М. Ала- 
вердян (заканчивает ТИСИ 
по специальности «Автомо
били») и другие. так что 
оперативное и качественное 
обслуживание гарантирова
но. Поэтому и идут к нам 
клиенты: за два месяца коо
ператив обслужил более 
четырех тысяч автомашин.

И тем более удивляет за
метка М. Просяника, опуб
ликованная под заголовком 
«Перепродают?», в которой 
он высказывает предположе
ние, что кооператив скупает 
смазочные материалы на го
сударственных АЗС и пере
продает втридорога.

Это не так: 8  рублей, о 
которых идет речь в замет
ке, — стоимость масла и 
трудозатраты на его замену. 
Многие владельцы автомо
билей, в том числе 
М. Просяник, знают.

и
на

сколько сложно поменять 
масло в коробке передач и 
мостах автомобиля. К тому 
же ГСМ — это строго фон
дируемый материал; в апре
ле мы получили на Томской 
нефтебазе и реализовали 
540 килограммов (вернули 
отработанных масел 600 ки
лограммов), а только одна 
АЗС-24 — около трех тонн. 
Разница, как видим, доволь
но заметная. Может возник- 
н.Уть вопрос: как нам уда
лось таким количеством ма
сла обслужить тысячи авто-

Ш. АДЖАМЯН, 
председатель коопера

тива «Нефтяник».
г. Томск.

Вытесняя
механизм

торможения
8738 99 1 1 2

120261 1 0 2 107

29 83 138

95 75 1 0 1
56,9 99,9 116

33 150 157

140 187 72

300 100,3 105

16861 109 104

4355 106 119

2797 123 123

52603 106 104
346 108 ПО

9946 1 2 2 114

1324 94 97

643 82 94
905 109 в 4 1раза

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Непродовольственные 

товары народного 
потребления (без товаров 

легкой ! промышленности)
Мебель в розничных . це

нах — тысяч |рублей 
Карандаши в древесной 

оболочке — тысяч штук 
Игрушки электрифициро

ванные '  в розничных ценах 
—■ тысяч рублей 

Предметы детского тех
нического творчества в роз
ничных ценах — тысяч руб
лей

Льцки — тькяч пар 
Товары бытовой химии — 

тысяч рублей
Садово-огородный руч

ной и механизированный ин
струмент и инвентарь — 
тысяч рублей

Спички — тысяч услов- 
ньи ящиков

Продовольственные 
товары

Мясо, включая субпро
дукты I категории ' (из 
сырья госресурсов). и мясо 
птицы — тонн

Колбасные изделия — 
тонн

Животное масло (из сы
рья госресурсов) — тонн 

Цельномолочная продук-; 
ция в пересчете на молоко
— тонн

Сыры жирные •— тонн 
Кондитерские изделия — 

тонн
Консервы — тысяч ус

ловных банок 
Безалкогольные напитки

— тысяч дал 
Майонез — тонн
В топливно-энергетическом комплексе сверх установ

ленных заданий добыто 43,2 тыс. тонн нефти, включая 
газовый конденсат, 13,3 млн. кубических метров газа.

Предприятия машиностроительного комплекса несколь
ко улучшили договорную дисциплину. Возрос вьшуск 
вентиляторов, отбойных молотков, приборов, средств ав
томатизации и запчастей к ним, эмальпроводов и обмо
точных проводов. В то же время по ряду изделий зада
ния государственного заказа не вьшолнены, в целом по 
комплексу объем недопоставленной продукции составил 
4,2 млн. рублей.

Не выполнены задания по электродвигателям перемен
ного тока с высотой оси вращения 63—450 мм, электро
двигателям малой мощности, электролампам осветитель
ным, металлорежущему инструменту. Свыше 40 процен
тов месячного объема производства отдельных видов про
дукции приходилось на последние рабочие дни месяца. 
ООО комплексе сверх плана вывезено
368.4 тыс. кубических метров древесины, произведено
4 6 6 . 5  тыс. кубических метров лесоматериалов круглых,

'*̂**fH полипропилена. Вместе с тем на результа- 
Tax работы предприятий комплекса сказались недостат
ки в их деятельности, допущенное отставание не позво
лило обеспечить выполнение договорных обязательств, в 
целом предприятиями комплекса недопоставлено продук
ции на сумму 5,1 млн. рублей.

Промышленностью строительного комплекса не выпол
нены планы производства сборных железобетонных кон
струкций и деталей и снижены объемы производства 
кирпича строительного, стеновых материалов. В целом с 
начала года предприятиями строительного комплекса не
допоставлено продукции против заключенных договоров 
на 1 млн. рублей.

В январе—мае товаров народного потребления произ- 
ведено на 305,8 млн. рублей в розничных ценах, что на 
45,7 млн. рублей больше, чем за соответствующий пери
од прошлого года. Вместе с тем ряд предприятий и объ
единений допустили отставание в выполнении заданий. 
Потребителями недополучено 72 тыс. пар кожаной обу
ви, 820 тыс. пар резиновой обуви, на ’235 тыс. руб, ме
бели. Предприятиями легкой промышленности недопо
ставлено товаров народного потребления на 2 , 5  млн руб
лей.

Предприятиями агропромышленного комплекса в янва
ре мае выполнены задания по производству важнейших 
видов продуктов питания.

Об итогах работы в животноводстве области 
за январь-май 1988 года

За пять месяцев по сравнению с соответствующим пе
риодом 1987 года в области увеличились реализация ско
та и птицы на убой и объемы их закупок на 6  процен
тов. Государству продано скота и птицы больше на 1,8 
тыс. тонн живого веса.

Возросло производство молока, увеличились его закуп
ки и выработка молочной продукции. Прирост производ
ства молока получен в результате наращивания продук- 
THBHOcTif коров.

Реализация скота и птицы на 
убой в совхозах и колхозах (в жи
вом весе)

Валовой надой молока в кол
хозах и совхозах

Средний надой молока от одной 
коровы — кг

Закупки скота и птицы в жи
вой массе во всех категориях хо
зяйств

Закупки молока во всех кате
гориях хозяйств

XX
g4

1oSан
i t^ с к

30,2 106

118,5 1 1 1

1367 1 1 0

29,6 106

105,6 113
325 кг молока, что

--  ... oiwi ШДа. Ч/НИ-
зили продуктивность коров хозяйства Асиновекого (на 8  
кг), Молчановского (на 7 кг) и Каргасокского (на 2  кг) 
районов.

мобилей? Но ведь не все 
владельцы обращаются с 
просьбой поменять масло, 
большинство услуг связано 
с ремонтом и регулировкой 
узлов и механизмов транс
портного средства. А дефи
цит масла на АЗС объясня
ется тем, что автолюбители 
пок,упают его впрок по 15 
— 2 0  килограммов.

Однако в области не использованы еще все резервы 
увеличения производства продуктов животноводства. За 
январь май в колхозах и совхозах падеж крупного ро
гатого скота составил ЮЗ процента к соответствующему 
периоду прошлого года, свиней — 105 процентов. Зна- 
чительный падеж крупного рогатого скота и свиней до
пущен в хозяйствах Кожёвниковского, Кривошеинского и 
Первомайского районов.

Важное значение в увеличении производства продук
ции имеет применение арендного подряда. По состоянию 
на 1 июня 1988 года, арендный подряд применяют 19 
колхозов и совхозов области, в том числе в животновод
стве—10 хозяйств. Им передано в аренду 7,5 тыс. голов 
крупного рогатого скота, в том числе 2 , 4  тыс, голов ко
ров и 1 , 2  тыс. голов свиней.

По состоянию на 1 июня, согласно заключенным дого
ворам, на выращивании у населения находится 3 5 9  голов 
крупного рогатого скота, принадлежащего колхозам и сов
хозам, и 146 голов сВ'Иней. Заключены договоры на вы
ращивание крупного рогатого окота населением с Бак- 
чароким, Кожевниковским, Колпашевским, Парабель- 
оким, Первомайским и Томским районами; свиней — 
с Кожевниковским районом.

Областное управление статистики.
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Сцена

ж изнь

----- м о с к о в с к и й —
Т Е А Т Р  

им. М .Н .Е Р М О Д О В О И

с  давних пор художники 
пера обращались и продол
жают обращаться к миру, 
освещенному огнями рампы, 
с его возвышенной поэзией 
и суровой прозой повседнев
ности. К подобным произве
дениям принадлежит и пье. 
са современного английско
го драматурга Рональда 
Харвуда «Костюмер», по ко
торой поставил спектакль 
гастролирующий у нас 
Московский театр им. 
лМ. Н. Ермоловой.

О чем этот спектакль, 
действие которого развора-- 
чивается в дни второй ми
ровой войны на сцене и «на 
кухне» одного из провинци
альных английских театров? 
Об этом трудно сказать од
нозначно.

Сам автор пьесы, напри
мер, определил в ней две 
главные темы. Это—«огром
ное значение искусства для 
общества» и необходимость 
с благодарностью «помнить 
о прошлом».

Эти мотивы в «Костюме
ре» действительно звучат. 
Ермоловцы, режиссер Евге
ний Арье, по мере проник
новения в толщу драматур
гического материала, все бо
лее постигают его далеко не 
однолинейный и не одно
значный характер. Жизнь и 
сцена. Театральный зана
вес—извечная грань, разде
ляющая две, ^азалось бы, 
разноликие сферы, . Невы
думанный мир сутолочной 
повседневности и царство зо
лотых грез, рожденных во
ображением художника-твор- 
ца. Из двух этих ипостасей 
театр создает неразделен
ный, целостный мир. Жизнь 
и сцена обретают единое ды
хание. Их прочная взаимо
связанность в спектакле мос
квичей воплощена в деяниях 
персонажей, в динамике дей
ствия. Примеров тому мно
го. Вспомним лишь один из 
кульминационных эпизодов. 
Это знаменитая сцена бури 
из шекспировского «Короля

Лира». Нехитрая закулис
ная машинерия неистово за-, 
вывает и гремит. И это бу
тафорское буйство природы 
происходит под зловещий 
аккомпанемент реальных 
уличных сирен.

Мысли, чувства, идеи — 
все то, что наплняет спек
такль, его «нутро», нашло 
образное воплощение в иг
ре главных исполнителей. 
Зрителям посчастливилось 
увидеть в «Костюмере» ве
ликолепный дуэт двух слав
ных ветеранов советской 
сцены—народного артиста 
СССР, лауреата Государ
ственной премии Всеволода 
Якута и народного артис
та РСФСР Зиновия Гердта.

В. Якут играет сэра Джо
на, обремененного годами 
(артиста-режиссера, возглави 
ляющего небольшую провин
циальную труппу. Вот он, 
сбежавший из больницы, ус
талый, изможденный,, появ
ляется в дверях и, шагнув 
вперед, словно ярко освеща
ет огромное пространство 
сцены (художник Дмитрий 
Крылов). Воздух театра 
буквально оживляет героя. 
Актер с поразительной тон
костью, блестяще владея 
техникой психологических 
нюансов, мастерски показы
вает всю объемность не
простой натуры сэра Джо
на. Исполнитель искусно ве
дет зрителя по бесчислен
ным лабиринтам внутренней 
жизни героя. Джон—Якут 
отчаянно сопротивляется 
своему физическому дрях
лению. Он, например, хро
нически забывает началь
ную реплику из текста (ю- 
ли Лира,, которую он играет 
уж 227-й раз... В постоян
ном внутреннем противобор
стве, когда физические си
лы уже на исходе, в нем 
побеждает мощь духа муд
рого Т)ворца,

Как и следовало ожидать, 
публике повезло и со вто
рым главным персонажем—

Норманом - в исполнении 
3. Гердта.

■Несостоявшийся актер, 
«человек для разных пору
чений», но в основном— 
костюмер, Норман предан 
своему хозяину и другу—сэ
ру Джону. 3. Гердт, щедро 
одаренный природным ар
тистизмом, не скупясь, стро
ит образ на многообразии 
черт и черточек своего ге
роя. Преданный и бес
корыстный друг, он никогда 
не поступается своим чело
веческим «я». Как богат и 
ярок диапазон красок, ко
торые артист использует в 
роли! Его костюмер то по- 
детски доверчив и беззащи
тен, то по-стариковски . вор
члив и категоричен. Жизнь 
не балует его героя обили
ем впечатлений («Я живу 
без приключений»). И пото
му сцена стала его един
ственным домом. Потеряй он 
ее, и его постигнет печаль
ная участь.

Из других исполнителей 
(в основном эпизодичес
ких) хотелось бы выделить 
заслуженную артистку
РСФСР Наталью Архан
гельскую в роли измучен
ной скитаниями Миледи, 
заслуженного артиста Вла
димира Васильева (застен- 
чивощравдивый Торнтон), 
народного артиста Тат. АССР 
и заслуженного артиста 
РСФСР Николая Макеева— 
амбициозного графомана 
мистера Оксенби.

Спектакль «Костюмер» 
отличается многообразием 
жанровых красок — он и 
грустен и смешлив, мело
драматичен и величав. А 
кончается представление на 
тихой печальной ноте. Сэр 
Джон ушел в небытие, слов
но заснул, положив безжиз
ненную руку на плечо оси
ротевшего друга. Так и не 
успел он повторить пред
смертные слова великого 
Рабле; «Давайте занавес; 
пьесе конец!».

В. ЦЕИТЛИН.

МУЗЫКА ТОМИЧА
в зале Дома творческих организаций состоялся вечер 

члена Союза композиторов СССР томича К. М. Лакина.

З ам ,
р е к л а м а

> Д н о н с

с  творчеством Констан
тина Михайловича томичи 
знакомы давно. Биография 
.музыканта неразрывно свя
зана с нашим городом, куда 
его семья переехала в 1948 
году из г. Тобольска. В 
То.мске он получил началь
ное музыкальное образова
ние, поступив в 1955 году в 
музыкальное училище.
Встреча с ведущим педаго
гом училища и композито
ром Е. Н. Корчинским побу
дила его к серьезным заня
тиям композицией. Затем 
последовали годы учебы в 
Казанской государственной 
консерватории и аспиранту
ра (класс профессора А. С. 
Лемана). С 1971 года К. М. 
Лакин снова в Томске, он 
ведет музыкально-теорети
ческие дисциплины в учили
ще, совмещая работу препо
давателя с композиторской 
деятельностью.

Необычайно широк жан
ровый диапазон его произве
дений; это симфоническая и 
камерно - инструментальная 
музьша, вокальные и форте
пьянные сочинения. В твор
ческом багаже музыканта— 
скрипичный и виолончель
ный концерты, две симфо
нии, кантата «Я—человек», 
сюита для струнного квар
тета, многочисленные песни 
и романсы, в том числе во
кальный цикл «Поэтические 
настроения», музыка к 
спектаклям «Забавный слу
чай» по К. Гольдони и 
«Снежная королева» по 
Е. Шварцу.

Характерная черта твор
чества К. М. Лакина—обо
стренное чувство ответствен
ности художника перед слу
шателями, требовательное 
отношение ко всему, что вы

ходит из-под его пера. Сю
да же можно отнести обсто
ятельность, шлифовку всех 
деталей.

Творческий вечер дал воз
можность представить твор
чество композитора во всем 
его жанровом и стилевом 
многообразии. Программу 
открыла «Праздничная увер
тюра», посвященная 75-ле
тию Томского музучилища, 
в исполнении оркестра на
родных инструментов учили
ща под руководством Г. М. 
Кагирова. Она определила 
общий приподнятый эмо
циональный тон всего концер
та. С глубоким проникно
вением в стиль протяжных 
лирических песен прозвуча
ла пьеса «Песня» для ор
кестра русских народных
инструментов. Наиболее 
полно романтические ус
тремления композитора рас
крылись в «Поэме» для 
скрипки и фортепьяно па
мяти А. Грина в исполнении 
концертмейстера, ансамбля 
скрипачей ТГУ Ж. Рыбако
вой и самого автора.

Стремление ' композитора 
нести людям добро, надеж
ду. мечту наиболее ярко 
воплотилось в произведении 
для виолончели и форте
пьяно, так и названном 
«Песнь доброты». В кон
церте эта пьеса прозвучала 
в исполнении заслуженного 
артиста РСФСР В. В. Мак
симова и автора. Многообра
зие и изменчивость творчес
кой манеры композитора по
казали (^ртепьянные мини
атюры «Прелюдия», «Танец» 
и «Танго-блюз», с блеском 
сыгранные автором.

Значительное место заня
ла в концерте вокальная му
зыка—-романсы и песни, на

писанные на стихи поэтов- 
классиков и современников. 
Пожалуй, самое яркое впе
чатление оставили романсы 
на стихи Н. Рубцова «Дере
венские ночи», и «Улетели 
листья с тополей» в замеча
тельной интерпретации уча
стника самодеятельности те
нора А. Костени (партию 
фортепьяно исполнила пре
подаватель музыкального 
училища В. Чадаева). Убе
дительным было прочтение 
вокальных произведений 
К. Лакина преподавателем 
училища Т. К. Гой-
хман, солистом фи
лармонии В. Федорцом, 
учащейся вокального отде
ления С. Дзюбиной. В боль
шинстве вокальных сочине
ний в полный голос звучала 
заветная тема творчества 
К. М. Лакина—тема родного 
города, края, сибирской сто
роны. Таковы «Песня о 
Томске» на стихи Е. Силь
на, «В Томск приходит зи
ма» и «Весеннее шуточное 
танго» на стихи Е, Форте- 
са в артистичном исполне
нии самой молодой участни
цы концерта С. Дзюбиной.

В заключение творческо
го вечера выступил народ
ный самодеятельный кол
лектив ансамбль скрипачей 
ТГУ под руководством за
служенного артиста РСФСР 
В. Максимова.

Слушатели горячо привет
ствовали К. М. Лакина и 
участников концерта.

Активно участвовали в 
подготовке и проведении 
концерта преподаватели му
зыкального училища. Непри
нужденно рассказала о твор
ческом пути К. М. Лакина 
музыковед В. Д. Шерина.

Т. ШИЛЬМАН.

СОСКУЧИЛИСЬ ПО ЧИТАТЕЛЯМ!
Это—крик души работников зала гуманитарных наук 

областной научной библиотеки им. А. С. Пушкина. Це
лых полгода наш зал был закрыт на капитальный ре
монт. Наконец-то это время кончилось!

Сегодня (в субботу) зал открывается после ремонта и 
реконструкции. Соскучились не только мы, работники 
зала. Кажется, по заботливым читательским рукам и 
внимательным лицам соскучились . сами книги, газетные 
и журнальные страницы. Приходите, вас ждут ваши ста
рые друзья, В нашем зале сосредоточены издания по со
циально-экономическим наукам, истории, филологии, ис
кусству, художественная литература — отечественная и 
зарубежная, периодика.

По традиции, посетителей читального зала ждут вы
ставки. Одна из них посвящена приближающейся XIX 
Всесоюзной партийной конференции, обсуждению Тези
сов ЦК КПСС. Она называется; «За обновление соци
ализма. за ленинизм». Выставка «Куйбышев в Томске» 
посвящена 100-летию видного деятеля Коммунистической 
партии и Советского государства. И, наконец, выставка 
«Вам, абитуриенты!» поможет молодежи, кототая соби
рается в вуз. Г. ВАЛЕВИЧ.

Экология... и рачительность

В  И Н Т Е Р Е С А Х  О Б Щ Е С Т В А

Только за прошлый год заправочными станциями 
Томска и области населению реализовано 470 тонн ма
шинных масел. В то же время собрано отработанных ма
сел всего 59 тоня, или 12 процентов от реализованного.

Конечно, часть свежих масел теряется безвозвратно 
в составе топливной смеси на моторных лодках, мото
циклах и бензопилах. Но куда больше их просто выбра
сывается, хотя они еще могли бы послужить людям.

Это, так сказать, аспект чисто экономический. А ес
ли взять экологический? Что значит выбрасывается? Зна
чит, попадает на почву, а затем и в водоемы, нанося ог
ромный вред природе.

Исходя из этого, управление Госкомнефтепродуктов 
решило изменить порядок отпуска свежих масел на 
АЗС области. Теперь получить больше одного литра мас
ла владелец личного транспорта может только при ус
ловии сдачи отра&зтанного из расчета 2  литра свежего 
масла за 1 литр отработанного. Это прложение не рас
пространяется на владельцев мотоциклов и моторных ло
док.

Такой порядок вводится на всех автозаправочных, 
станциях области.

1 А. БЕЛЯКОВ,
начальник отдела рационального использования 

отработанных нефтепродуктов.

ПОГОДА

И Н Ф О Р М И Р У Е Т  У В Д
За последние три года в 

области неуклонно сокра
щается преступность. За 
пять месяцев нынешнего 
года она снизилась на 1 0 ,6  
процента. Меньше стало 
преступлений против Лш.!- 
ности; убийств — на 3,3. 
изнасилований — на 32,4, 
ху.'(йганских проявлений — 
на 19 процентов. В резуль
тате проводимой работы по 
борьбе с пьянством на 35 
процентов меньше соверше
но преступлений в алкоголь
ном опьянении.

Вместе с тем не умень
шаются тяжкие! телесные' пов
реждения. грабежи, престу
пления среди несовершен
нолетних. Значительную до
лю в общем числе преступ
лений составляют кражи 
личного и государственного 
имущества. Из-за безответ
ственного отношения к со
хранности государственного 
и общественного имущества 
руководителей ряда предпри

ятий, организаций, учрежде
ний совершаются кражи с 
территорий. Так, в мае похи
щено лобовое стекло с ав
томашины «Нива», стоявшей 
на базе облпотребсоюза. В 
гараже совхоза «Дубров
ский» КожевникоБСкого рай
она сняты колеса с автомо
биля «Жигули». Из каби
нета управления механиза
ции № 2 по проспекту Фрун
зе г. Томска после взлома 
запоров двери похищены 
три микрокалькулятора. А 
из Дома культуры объеди
нения «Си^абель» похище
ны .музыкальные инстру
менты на сумму 2  тысячи 
рублей.

Крадут даже те, кто 
призван охранять имущест
во.—сторожа. Из гаража 
колхоза имени XXIV съезда 
партии Шегарского района 
П. С. Ковалев украл рубе
роид на сумму 129 рублей. 
А сторож совхоза «Елов- 
ский» Кожевниковского рай
она В. И. Овчинников по

хитил с фермы поросят.
Крайне плохо обеспечи

вается охрана имущества в 
гардеробах, раздевалках об
щежитий. Например, в об
щежитии ТПИ по улице Усо
ва, 13-а, украдены две нор
ковые шапки и пальто, а из 
коридора общежития заво» 
да резиновой обуви по 
улице Тверской, 63/2, 
ночью украдена стиральная 
машина. Побывали воры в 
дневное время в гардеробах* 
онкологического диспансе
ра, клиники Савиных, школ 
№№ 1, 4 г. Стрежевого, 
№ 5 г. Колпашева.

Кражи и угоны автотран
спорта и вещей из автома
шин совершаются зачастую 
потому, что владельцы ос
тавляют их без присмотра 
в ночное время. По этой 
причине угнаны автомаши
ны, оставленные у домов 
А. А. Ивановым и Б. А. 
Ащеуловым, украдены маг
нитофон из машины Ю. Н. 
Жирова, магнитофон и ради-

оприе.мник—из машины Н. В. 
Христолюбова, сняты лобо
вые стёкла с автомашин 
А. Н. Мизина и С. Н. Шу- 
рупова.

Тревожит высокий уровень 
преступности среди несовер- 
шеннолетшх. За пять меся
цев ими совершено боль
шое количество преступле
ний,' в том числе 223 кра
жи личного имущества, 29 
—государствешюго, 26 уго
нов, 27 случаев хулиганства, 
18 грабежей. Более 15 про
центов подростков! совершили 
преступления пьяными. 
Каждый пятый не работает 
и не учится. Более трети 
преступлений — групповые. 
Треть преступлений совер
шена учащимися общеобра
зовательных школ, 23 про
цента — учащимися про
фессионально - технических 
училищ.

В. МИРОНЕР,
заместитель начальника 

УВД облисполкома.

Т е л е в и д е н и е
СУББОТА, 18 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
Танцует «Лиесма» (Рига). 9.00 
—Движение без опасности. 9.30
— «Рейс сквозь память». До
кументальный фильм из цик
ла «Они были первыми». 10.20
— Мультфильм. 10.30 — «В
странах социализма». 11.00 —  
«Годы. Поколения. Песни.*, Пе
редача 5-я. 12.00 — «В мире 
животных». 13.00 — «Сегод
ня в мире» 13.15 — «Для rfcex 
и для каждого». «Вернуть Со
ветам реальные властные пол
номочия». Передача 1-я. 13.45
— «Прошу слова». Выступле
ние писателя И. Друцэ. 14.00
— «Музыка и мы». 15.00 — Пе
рестройка: проблемы и реше
ния. 16.35 — «Воль и надежда 
Афганистана». 17.35 — Фут
бол. Чемпионат Европы. Сбор
ная ФРГ — Сборная Испании.
19.15 — Мультфильм. 19.25 — 
«Вас приглашает артист цир
ка Валентин Дикуль». 20.50 — 
«Прожектор перестройки». 21.00
— «Время». 21.30 — Футбол. 
Чемпионат Европы. Сбт>ная 
Англии — сборная СССР. В 
перерыве (22.15) — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Аристотель из Во-

Сегодня — переменная 
облачность, без существен
ных осадков, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 21—26, по 
северным районам 16 — 2 1 , 
в Томске 22—24 градуса 
тепла.

19—20 июня — неболь
шая облачность, преиму
щественно без осадков, ве
тер северо-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5— 10, 19—
2 0 -го по югу до 16, днем 
17—22, 19—20-го по югу 
до 32 градусов тепла.

Экологический
дневник

По данным Томской област
ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, с 
14 по 16 июня общий уровень 
загрязнения был пониженным, 
уровень загрязнения воздуха 
пылью был значительным. В 
связи с недостаточной полив
кой автомагистралей и интен
сивным движением транспор
та по проспектам Фрунзе, 
Комсомольскому, улицам Гер
цена, Шевченко, а также с не
достаточным благоустройством 
этого района концентрация пы
ли, особенно в дневное время, 
превышала ПДК в 3—5 раз. В 
Ленинском районе концентра
ция пыли превышала ПДК в 2 
раза.

14 июня утром на ПНЗ ;№ 5, 
в Советском районе, концен
трация формальдегида превы
шала ПДК в 1,3 раза, вечером 
на ПНЗ Н> 7 (Каштан) — в 1,1 
раза. 15 июня концентрация 
формальдегида увеличилась до 
1,7 ПДК, вечером 16 июня уро
вень загрязнения города фор
мальдегидом был повышенным 
и достигал 1,9 ПДК. Утром 
17 июня концентрация фор
мальдегида на ПНЗ № 7 пре
вышала ПДК в 2,6 раза.

Предполагаемые источники 
загрязнения — производствен
ные объединения «Контур», 
«Сибзлектромотор», «Сибка- 
бель», радиотехнический за
вод, ммельно-зеркальная фаб
рика, мебельный комбинат, 
шпалопропиточный завод, 
завод ДСП, асфальтобетонный 
завод, дорожно-ремонтно-стро
ительный трест.

18 июня атмосферный про
цесс будет осложняться, уро
вень загрязнения воздуха 
ожидается повышенным, пы
лью — значительно.

лоньи». Научно-популярный 
фильм. 8.30 — «Перестройка и 
право». О правах владельцев 
садовых участков. 8.50 — Со
звучия: художник Константин 
Васильев. Н. А. Римский-Кор
саков. 10.30 — «Здоровье».
11.20 — Времена года. Июнь.
12.20 — Религия и политика.
К 1000-летию введения хри
стианства на Руси. 12.50 —
Домашняя академия. Об эти
кете. 13.25 — Беседы о рус
ской культуре. Передача 8-я.
14.00 — «Очевидное — неве
роятное». 15.00 — Премьера
фильма-спектакля СевастО»

■ польского русского драмати
ческого театра им. А. В. Лу
начарского «Проводим экспе
римент». Авторы — В. Чер
ных, М. Захаров. 17.30 —
«Матенадаран»^ Фильм t -й
— «Познать мудрость». Фильм 
8-й — «Страсти по Рослину». 
18.30 — «Крепыш». Художест
венный фильм с субтитрами.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Футбол. Чем
пионат Европы. Сворная Ита
лии — сворная Дании. 2-й 
тайм. 21.00 — «Время». 21.30
— «Прожектор перестройки». 
21.40 — Премьера художест
венного телефильма «Заводи
ла» («Азербайджанфильм», 1987 
год). 23.10 — «У камина». Ста
ринные русские романсы.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ВИДЕОТЕКА
19 июня. Мультфильм «По

хищение в Тютюрлистане» —,
10-20, 14-30. «Группа риска»
— 13. 16. 17-30, 19, 20-30.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
19 июня. «Волшебная лампа 

Аладдина» — ю, 11-30. «Витя 
Глушаков — друг апачей» —
13. 15. «Анжелика в гневе» __
17. 19. «Группа риска» — 20, 
21-30. «Интервенция» — 21.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 июня! «Танцор «диско» — 

9, 11-30, 16, 18-30, 21. Мульт- 
сборник «Золотая антилопа»
— 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
19 июня. «Хотите — любите, 

хотите —  нет...» — 8-40. 10-20,
12, 13-30, 15-20, 17,18-40,20-20,
22. «Тайна уединенного моте
ля» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Риск»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
19 июня. «Короткое замы

кание» — 8-40, 12-10, 14. 18,
20, 21-50. «Честь имею» — 16. 
«Она и дьяволы» (две серии)
— 9, 12, 15, 18. «Полет над 
гнездом кукушки» (две серии)
—  21. «Сказка странствий» — 
10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 июня. «Алло, такси» — 

9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-40. «Холодное ле
то пятьдесят третьего...» — 
9. 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20.
21, 22-40. МультсборнИк — 
10-40.

«СИБИРЯК»
19 июня. МультсборнИк — 

9-20. «Бирюзовое оже
релье» —  12-40, 14-20, 16.
17- 40, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
19 июня. «Алло, такси» — 

17, 19, 21. МультсборнИк —
13, 15.

«ПИОНЕР»
19 июня. МультсборнИк 

«Сладкая плайета» — 9, 10-40, 
12-20. Мультфильм «Гулливер' 
в Стране великанов» — 14,
15-40. « В джазе только де
вушки» — 17-20, 19-20, 21-10.

АТП облбытуправленля 
меняет новый «ГАЗ'53»
новый «КамАЗ»— бортовой.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Герцена, 72/2. Тел. 1-16-10.

ДОРОГИЕ РЕБЯТА!
Если у вас есть желание 

отдохнуть , в городе, принять 
участие в занимательных 
играх, экскурсиях, работе 
кружков, приглашаем вас в 
пионерский лагерь Дома пи
онеров Октябрьского района, 
который будет работать с 4 
по 31 июля. Стоимость пу
тевки — 7 руб. 20 «оп.
Запись ведется до 25 июня 
в понедельник, вторник, чет
верг с 10 до 17 часов.

Наш адрес; г. Томск, ул. 
Кривая. 33. Проезд троллей
бусами №№ 1, 3, автобуса
ми №№ 22, 130, 8 , 40, 150, 
20, 1, 9, 18 до остановки 
«Инженерно - строительный 
институт».

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ 
И ГОСТИ ГОРОДА!

Томский горпромторг при
глашает вас 19 июня, в 9 
часов, ' на центральный ры
нок, где будет проводиться 
РАСШИРЕННАЯ РАС
ПРОДАЖА ТОВАРОВ ПО 
СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ.

Б широком выборе будут 
представлены; обувь, швей
ные изделия, трикотаж, 
грампластинки, ткани—мер
ный лоскут, канцелярские 
товары. Цены на товары 
снижены в среднем на 50%.

Производственное жил1ё^ 
но-ремонтное управление 
Томского горисполкома об
ращается к жителям г. Том
ска, желающим организо
вать кооперативы по ре
монту электропроводки, 
электроприборов, сантехни
ческого оборудования, квар
тир по заказам населения, 
справляться по тел. 3-34-74, 
3-16-45, 3-33-54 или по ад
ресу; г. Томск, пр. Ленина, 
61.

25 июня
В помещении областного драматического театра 

КОНЦЕРТ ГОСУДАРСТВЕННОГО АНСАМБЛЯ ПЕСНИ 
И ТАНЦА 1АРМЕНИИ им. Т. АЛТУНЯНА

Художественный руководитель - заслуженный артист 
Армянской ССР композитор Рубен АЛТУНЯН.

Билеты продаются в кассах драматического театра и 
Больщого концертного зала 

Начало — в 19 час.
Оправки по телефонам 2-53-54, 2-59-56.

томский о б л а с тн о й  ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕИ
22 июня, в 19-30.

ИСКУССТВО д р е в н е й  РУСИ
От истоков русской )хоровой культуры
(Русская хоровая музыка XVI—XX вв.)
Исполнитель—лауреат премии Ленинского комсомола 

хоровая капелла Томского университета. |
Художественный руководитель—заслуженный работ

ник культуры РСФСР В. В. Сотников.
ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОЕ ИСКУССТВО РУСИ 

Лектор—И. А. Евтихиева.
Стоимость билета—1 руб. 60 коп.

в е ч е р н и й  л е к т о р и и

29 июня. Новгородская и Псковскац школы живописи. 
6  июля. Рублев, Грек, Дионисий.
13 июля. Московская школа живописи.
Начало лекций—в 18-30.
Лектор—И. А. Евтихиева.

Щ ТРУ М О У СТРО Й СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 

МЯСОАГРОПРОМ»: обвальщиков мяса, учеников об
вальщика мяса, жиловщиков мяса, учеников жиловщика 
мяса, бойцов скота, учеников бойца скота, фаршесоставн- 
теля, подсобных рабочих в |колбасный цех, весовщиков в 
цехи, аппаратчиков цеха технических фабрикатов, рабо
чих в шкуропосолочный, кишечный цехи, грузчиков, сле
сарей КИПиА, токаря, кормача скота, ветврачей, сани- 
тарного врача, механика.

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие, семейным—квартиры в порядке очередности.

На 'Предприятии работают столовая, стол заказов,' 
служба быта, в здравпункте ведут прием узкие специа
листы. Доставка на работу и с работы транспортом пред
приятия.

Справки по тел. 3-88-91.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина. 71; ул. Бердская, 18; ул. С-Лазо, 16/1.

I
Дирекция, общественные 

организации и коллектив 
лаборатории НИИ онколо
гии ТНЦ АМН СССР выра
жают глубокое соболезно
вание врачу И. М. Малы
шевой по поводу смерти 
матери, заслуженного врача 
республики, персонального 
пенсионера республикан
ского значения

БЕК-БУЛАТОВОЯ 
Елены Михайловны,

Коллектив производст
венного объединения
«Томсктрансгаз* выражает 
искреннее соболезнование 
диспетчеру объединения 
В. А. Аникину в связи со 
смертью дочери

АНИКИНОЯ 
Елены Валерьевны, 

последовавшей 15 июня.

Администрация. общест
венные организации НИИ 
онкологии ТНЦ АМН 
СССР с глубоким прискор
бием извещают о кончине 
старшего научного сотруд
ника

ПЕШКОВОЙ
Евгении Александровны

и выражают глубокое 
соболезнование семье и 
близким покойной.

Коллектив производст
венного объединения
чТомскводоканал» выража
ет глубокое соболезнова
ние заместителю главного 
и н ж е н е р а  объединения 
А. А. Бычкову р связи со 
смертью матери

бычковой
Людмилы Арефьевны.

Ас-

Приемная редактора —
1 -44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем 
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —■ 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1ч|2-38
Касса ^  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография иэдательетм «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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